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Pinhão: a semente 
que dá sabor aos 
dias frios do Sul

Siga com Vencal, 
siga com conforto!

Amanhecer gelado

Frio característico do outono tem propor-
cionado belos registros de ouvintes e leito-
res da Gazeta Sobradinho. 
A foto do amanhecer desta terça-feira, 18 
de maio, foi encaminhada por Laressa dos 
Santos, de Linha Central, em Sobradinho.

‘Especial Ruas’: 
relatos sobre a
25 de Julho de
Arroio do Tigre
Centrais

FOTO DA SEMANA
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RAPHAEL CAPELARI

A Secretaria de Agricultura de So-
bradinho, juntamente com o presiden-
te do Conselho Municipal de Desenvol-
vimento Rural, Marlécio Waide, pre-
sidente do Sindicato Rural, João Car-
los Guariente, presidente do Sindica-
to dos Trabalhadores Rurais, Delmar 
Waide e representante da Emater, ex-
tensionista Elisabete de Vargas, acom-
panharam na manhã de segunda-fei-
ra, 17 de maio, o sorteio dos benefici-
ários do Programa Municipal de Cor-
reção do Solo.

Segundo o secretário de Agricultu-
ra e Meio Ambiente, Adriano Dreher, 
neste momento serão contemplados 
100 produtores rurais com dez tonela-
das de calcário cada. Este ano a licita-
ção contemplou o calcário mais o fre-
te, portanto o produtor irá receber o 
corretivo em sua propriedade, com um 
subsídio do poder público de 50% do 

valor. Os contemplados deverão com-
parecer junto à Secretaria para realiza-
ção do pagamento relativo a 50%, bem 
como realizar a confirmação do pedi-
do, munidos de documentos pessoais, 
análise de solo válida e documento de 
posse da terra. 

Já o prefeito Armando Mayerhofer 
destaca a importância do Programa de 
Correção do Solo, visto que possibilita 
as plantas um melhor aproveitamen-
to dos nutrientes do solo, garantindo 
renda aos produtores rurais, além de 
demonstrar a preocupação constante 
que a Administração Municipal tem 
com o meio rural.

A Secretaria de Agricultura lembra 
ainda que os agricultores que não re-
alizaram o pagamento do milho do 
Programa Troca-Troca, que o façam, 
evitando assim entrar em dívida ativa 
com o município.

100 produtores são contemplados 
com dez toneladas de calcário cada

A Prefeitura Municipal de Sobradi-
nho, através do Grupo de Enfren-

tamento do Trabalho Infantil, esteve 
reunido na segunda-feira, 17 de maio, 
para definir as ações que serão reali-
zadas em junho - mês de conscientiza-
ção do Combate ao Trabalho Infantil. 

O grupo que é intersetorial e com-
posto por profissionais das secretarias 
de Assistência Social, Saúde e Educa-
ção, destaca que as ações tem como ob-
jetivo sensibilizar, informar, debater e 

dar destaque ao combate a essa vio-
lação de direitos das crianças e ado-
lescentes. 

Segundo o grupo, as ações serão 
adaptadas devido à pandemia, porém, 
possuem o mesmo propósito que é o 
de conscientizar e informar as pesso-
as sobre este tema de total importân-
cia na manutenção da vida e dos direi-
tos das crianças e adolescentes, pon-
do-os a salvo de qualquer tratamen-
to desumano.  

Prefeitura organiza programação especial em alusão ao 
mês de conscientização do Combate ao Trabalho Infantil

O prefeito de Sobradinho, 
Armando Mayerhofer, recebeu 
em seu gabinete na terça-feira, 
18 de maio, a defensora pública 
Neusa Albrecht, de Cruz Alta, a 
qual está respondendo por So-
bradinho.  A reunião teve como 
objetivo estreitar o diálogo en-
tre os dois órgãos.

Conforme o prefeito, a apro-
ximação entre município e De-
fensoria Pública é fundamental 
para que questões importantes 
para a população sejam resolvidas da 
melhor forma possível.

A Defensoria Pública é instituição 
permanente que tem como missão 

garantir o acesso à justiça, promo-
ver os direitos humanos e efetivar o 
exercício dos direitos às pessoas em 
situação de vulnerabilidade, seja eco-
nômica ou social.

Sobradinho recebe nova defensora pública

Na manhã de sexta-
-feira, 14 de maio, o Con-
selho Municipal de Trân-
sito de Sobradinho es-
teve reunido na sala de 
reuniões da Prefeitura 
Municipal. O encontro 
teve como pauta a defini-
ção dos novos membros 
do órgão para o manda-
to 2021, a escolha do vi-
ce-presidente e início da 
elaboração do plano de 
ação para este ano. Se fez 
presente na reunião um 
membro titular e um su-
plente representando as 
seguintes entidades: Se-
cretaria de Obras, Depar-
tamento de Trânsito, Bri-
gada Militar, OAB, Caciss, 
Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais, CFC Evolu-
ção, Bombeiros Voluntá-
rios e Secretaria de Edu-

cação.
Na oportunidade foi 

definida a direção exe-
cutiva do Conselho, sen-
do eleito: presidente, 
1º tenente Jerônimo Je-
sus Dalberto; vice-presi-
dente, Mara Simone Sei-
bert; e secretária a pro-
fessora Rosania de Mou-
ra. O mandato do Conse-
lho Municipal de Transi-
to tem duração por um 
ano, seus membros são 
indicados por entidades 

da comunidade e exer-
cem função de relevância 
social e não remunerada.

O prefeito Armando 
Mayerhofer também se 
fez presente e prestigiou 
a reunião, quando des-
tacou a importância do 
Conselho no sentido de 
auxiliar a Administração 
Municipal na tomada de 
decisões para proporcio-
nar um trânsito com me-
lhor fluxo gerando mais 
segurança para todos.  

Conselho de Trânsito define 
novos membros para 2021

Novos membros do Conselho 2021:
Secretaria de Obras e Serviço - Olandir Bernardy; Departamento Municipal de 

Trânsito - Santo Domingos R. Cruz; Brigada Militar - tenente Jerônimo Jesus Dalberto 
e sargento Rodrigo do Nascimento; OAB - Giovana Augusta S. de Oliveira e Angela 
Wietzke; Caciss - Tatiana Lisbôa e Maria Salete Antônio; Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais - Eder Gustavo Puntel e Delmar Weide; CFC Evolução - Mara Simone Seibert e 
Liane Seibert; Bombeiros Voluntários - Neri Carlos Manske e Valdomiro Garcia Lopes; 
Educação - Rosania de Moura e Fabiana Limberger.

Na manhã da segunda-feira, 17 de 
maio, estiveram reunidas na Prefeitu-
ra Municipal de Sobradinho as super-
visoras das EMEBs juntamente com as 
representantes da Secretaria de Edu-
cação, Zaira Pohlmann Moreira e Ca-
tieli Bonelli. 

No encontro foi realizada a avalia-
ção do primeiro mês de atividades pre-
senciais e ensino híbrido, bem como, 
foram discutidos ajustes a serem fei-
tos nas escolas de acordo com a reali-
dade de cada uma quanto aos horários 
de recreio, merenda, etc. A Secretaria 

também passou orientações quanto a 
avaliação da aprendizagem durante 
este ano letivo, organização e contro-
le da chamada online, atividades a se-
rem desenvolvidas nas escolas duran-
te o mês de junho (mês de Combate e 
Enfrentamento ao Trabalho Infantil), 
além de troca de ideias e sugestões.

A próxima entrega das atividades 
não presenciais será nos dias 7 e 8 de 
junho para os alunos cujas famílias op-
taram pelas aulas remotas. Nesta data 
também serão feitas as devolutivas das 
atividades de maio.

Primeiro mês de atividades presenciais 
e ensino híbrido é tema de reunião
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A Secretaria de 
Educação de So-
bradinho adqui-
riu 13 novas ba-
lanças digitais que 
serão disponibili-
zadas para todas 
as escolas do mu-
nicípio (EMEIs e 
EMEBS).

De acordo o vi-
ce-prefeito e se-
cretário de Edu-
cação, Ivan Trevi-
san, estas balan-
ças servirão para 
conferência das 
mercadorias re-
cebidas pelas es-
colas para alimen-
tação escolar. Todas as 
funcionárias irão rece-
ber treinamento para 
conferência de tudo que 
é recebido na escola, 

para que tudo esteja em 
conformidade com as 
normas de higiene e ma-
nipulação de alimentos.

Trevisan salienta que 
a Secretaria, juntamen-

te com a Administração 
Municipal, estão sempre 
em busca de alternati-
vas para melhorar ain-
da mais a estrutura das 
escolas.

Na quinta-feira, 13 
de maio, a coordenado-
ra das EMEIs de Sobra-
dinho, Marlete Zuchet-
to, esteve reunida com as 
diretoras das Escolas de 
Educação Infantil na Pre-
feitura Municipal.

No encontro foi feito 
uma avaliação de como 
está o andamento do re-
torno das atividades pe-
dagógicas presenciais 
nas EMEIs, onde as au-
las continuam seguindo 
o modelo adotado no iní-
cio do ano. 

De acordo com as di-
retoras, as famílias estão 
demonstrando tranquili-
dade e segurança em tra-

zer as crianças para a es-
cola, pois é mantido um 
diálogo constante a res-
peito das medidas e pro-
tocolos que estão sendo 
seguidos no decorrer das 
atividades.

Na oportunidade, a 
coordenadora Marle-
te sugeriu as diretoras 
que seja feita uma revi-
talização nos pátios das 
EMEIs, criando um am-
biente que, além de di-
vertido e seguro, esti-
mule o desenvolvimen-
to saudável das crian-
ças, ampliando os espa-
ços para brincadeiras, 
respeitando o distancia-
mento também no pátio. 

Sendo assim, ficou defi-
nido que as escolas farão 
uma campanha junto aos 
pais e a comunidade es-
colar para arrecadar ma-
teriais como madeiras, 
pneus, cordas e tintas. 

O Vice-prefeito e Se-
cretário de Educação 
Ivan Trevisan salienta 
que a Secretaria junta-
mente com a Adminis-
tração Municipal apoiam 
e incentivam essa cam-
panha, visto que irá pro-
porcionar mais alegria 
e diversão para nossas 
crianças, além de ser 
uma forma de embele-
zar ainda mais os pátios 
de nossas EMEIs.

Na terça-feira,18 de maio, o prefei-
to de Sobradinho, Armando Ma-

yerhofer, esteve reunido com os se-
cretários municipais e vereadores da 
situação. O encontro teve como pauta 
uma avaliação do trabalho dos secre-
tários neste primeiro período, além 
de uma integração entre os secretá-
rios e os vereadores da situação, onde 
na oportunidade, também foi realiza-
do um planejamento das atividades 
para os próximos dias. Cada secretário 

apresentou suas sugestões para o Pla-
no Plurianual (PPA), que será encami-
nhado à Câmara de Vereadores com o 
planejamento da Administração para 
quatro anos. 

Conforme Mayerhofer, a reunião foi 
muito proveitosa, ressaltando a im-
portância da integração entre os pode-
res Executivo e Legislativo, bem como 
o trabalho em  conjunto das secreta-
rias, buscando sempre o bem comum 
da comunidade.

Na sexta-feira, 14 de maio, estive-
ram reunidos na Câmara de Vereado-
res de Sobradinho, os secretários de 
Agricultura que fazem parte da Asso-
ciação dos Municípios do Centro Ser-
ra (AMCserra).

Na oportunidade, o representan-
te dos secretários da AMCserra, junto 
ao Conselho dos Secretários de Agri-
cultura da Famurs, Adriano Dreher, 
com os demais secretários, elencaram 
as principais dificuldades e angústias 
que a administração pública tem visto 
no meio rural, sendo que o maior pro-
blema é a questão de infraestrutura, 
como a necessidade de equipamentos 
para reserva de água, visto que a falta 
de água no interior é muito comum na 
grande maioria dos municípios.

Também foi destacado a dificuldade 
de comercialização dos produtos, além 

do baixo preço pago pelo fumo, o  que 
tem dificultado a vida do produtor ru-
ral. Outro assunto abordado foi a fal-
ta de equipamentos para as Patrulhas 
Agrícolas. 

O prefeito de Sobradinho Arman-
do Mayerhofer esteve presente na re-
união, onde explanou sobre algumas 
ações que a Administração Municipal 
vem fazendo na área da agricultura e 
destacou a importância da região se 
unir em busca de recursos que visem 
melhorar a produção agrícola, bem 
como a vida dos produtores. 

O secretário Adriano Dreher, após 
essas discussões, enviou as deman-
das para o Conselho dos Secretários 
de Agricultura da Famurs. O próximo 
encontro dos secretários ficou agen-
dado para o dia 25 de junho em Es-
trela Velha.

Escolas municipais recebem 
balanças digitais

Educação se reúne com 
diretoras das EMEIs Secretários de Agricultura que fazem parte 

da AMCserra participam de reunião

Prefeito se reúne com secretários 
e vereadores da situação
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As manchetes 
em 30/05/1991

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: O combate à cólera através da Educação, 
num trabalho pedagógico envolvendo cerca de 50 milhões de 
alunos e professores em todo o País, é o objetivo da campa-
nha que será desenvolvida a partir da primeira quinzena de 
junho pelos ministérios da Saúde e Educação. Neste primeiro 
período, em data a ser definida, será realizado o Dia Nacio-
nal de Combate à Cólera para mobilizar toda sociedade bra-
sileira em torno da ameaça da epidemia que já atingiu 10 pes-
soas na região do Alto Solimões.

Primeiramente que tenham uma idoneidade mo-
ral inatacável, (ao menos assim era ao meu tempo), 
para que em sendo eleito, mostre através de seus 
atos, que servirá de exemplo aos cidadãos.

Que suas ações digam respeito as exigências de 
sua comunidade como um todo, pois ela nele de-
positou toda a sua confiança, esperando o cumpri-
mento de suas propostas, que devem ser de interes-
se da mesma. Dar continuidade as obras que even-
tualmente estejam em andamento, não são deméri-
to algum, ao contrário, elas devem ser priorizadas, 
pois ali foi investido dinheiro público e o contribuin-
te deseja ver a obra terminada.

Ao assumir a Prefeitura de Sobradinho em 1973, 
nos deparamos com o início do Projeto de Eletri-
ficaçao Rural, pelo então prefeito, o saudoso Dr. 
Homero de Lima Meneses, que através da Celetro, 
Cooperativa de Eletrificação Rural, iniciou sua im-
plantação na localidade de Campestre, a qual fin-
damos e a inauguramos, para a alegria dos ilustres 
moradores.

Graças a essa iniciativa e a sua continuidade por 
nós, os agricultores que até então não dispunham 
desse benefício, passaram a ter. 

A época, somados os esforços da administração 
pública aos da Cooperativa, a cuja frente tinha Luiz 
Pachali e José Eli Moralles, levamos a energia elétrica 
a mais de 2.500 famílias, que até então viviam sem 
esse benefício. Hoje você morador do interior, pode 
imaginar sem esse benefício como seria? Isso se deu, 
por entendermos à época, que dar sequência as boas 
iniciativas era e é importante para o bem de todos.

Na época não nos limitamos em atender as rei-
vindicações tão somente de nossos munícipes, fomos 
além, procurado por lideranças dos municípios vizi-
nhos, a eles fomos solidários. Registro aqui o plei-
to de Vila Costa, hoje Lagoão, através de seu líder 
maior a época, João Antônio Nunes da Costa, pes-
soa a quem aquela comunidade muito deve. Cida-
dão preocupado com seu povo e sua gente, após ter 
o de acordo do então prefeito de Soledade, Dr. Rui 
Ortiz, e nós tendo a concordância da Direção da Co-
operativa, foi encaminhado projeto que culminou 
na energia elétrica para aquela comunidade. Assim 
foi também com Serraria Scheidt, através de suas li-
deranças. Posso garantir que foi uma iniciativa vi-
toriosa, pois hoje nossos agricultores usufruem de 
todas as modernidades, oportunizadas pelos avan-
ços tecnológicos que não seriam possíveis sem ela.

Muitas outras iniciativas teriam prosperado se as 
pessoas fossem menos egoístas e donas da verdade.

No Brasil de hoje, apostamos no quanto pior me-
lhor, o que é de todo condenável. Nos somemos nos 
esforços daqueles que querem um município, um Es-
tado e um País QUE TRATE DO BEM COMUM 
DE TODA A NOSSA GENTE. Não façamos de nos-
sas ideias atos de guerra, mas sim de construção de 
uma sociedade mais justa e igualitária. Para tanto 
precisamos resgatar nossos valores maiores, de ho-
nestidade e trabalho. Não nos omitamos, acreditan-
do no potencial de nossa gente e da nossa terra, se-
jamos a construção de algo melhor.

É pouco, mas será muito para o nosso desenvol-
vimento.

O que esperamos de nossos 
administradores públicos!

*Lademiro Dors - ladedors@gmail.com

CONSIDERAÇÕES EM TORNO DO “DIA DAS MÃES”
Anualmente no segundo domingo 

de maio comemoramos um even-
to muito especial: o Dia das Mães. E daí? 
Qual é a novidade. Todo mundo está 
cansado de saber. Afinal a mídia explora 
exaustivamente a data. A novidade está 
justamente em distinguir os aspectos sim-
bólicos dos comerciais que envolvem tão 
importante comemoração. Para nossas 
considerações vamos descartar uma das 
variáveis que tratam apenas de subjetivi-
dades, de assuntos relacionados com ques-
tões de menor importância para a psique 
do indivíduo a fim de fixarmo-nos apenas 
no que diz respeito à pessoa como um ente 
social e esotérico.  As questões comerciais 
que atualmente são largamente explora-
das extrapolam o verdadeiro sentido que 
a data pretendia legar para a humanidade. 

Mas, afinal, qual a origem da come-
moração? Não é novidade para ninguém 
que existem diferenças fundamentais fí-
sicas e psíquicas entre homem e mulher. 
Pelo menos no conceito clássico e ainda 
geralmente aceito embora, modernamen-
te, o que era uma certeza se transformou 
em tese um tanto quanto relativizado pe-
las teorias de alguns movimentos eufe-
misticamente denominadas de das mino-
rias. De positivo é que já na antiga Gré-
cia e também em Roma existiam entida-
des místicas, Rhea e Cibele respectiva-
mente, que por representarem a materni-
dade eram adoradas como deusas.  Se ao 
homem a natureza privilegiou a força fí-
sica, à mulher deu a sensibilidade e a ar-
gúcia. Do ponto de vista da moral cris-

tã seriam os requisitos ideais para a for-
mação de uma família equilibrada. Não 
perfeita. Porque se tratando de indivídu-
os a perfeição não passaria de uma falá-
cia. Afinal o casamento une dois indiví-
duos com personalidades e natureza dife-
rentes resultando que a base para a felici-
dade na união conjugal reside justamente 
em respeitar as mútuas individualidades. 
Estou falando alguma besteira?!  Para al-
guns até pode. Mas creio que para a maio-
ria se trata de uma herança de berço.  Daí 
a certeza que ainda seja o pensamento do-
minante na sociedade atual.    

Retornando ao foco do assunto pro-
posto saberemos que o culto a mulher/mãe 
não se limitou aos tempos antigos. Prosse-
guiu através dos séculos sob os mais diver-
sos formatos. Afinal a humanidade sem-
pre teve consciência de que a maternida-
de é uma função enigmática e de trans-
cendental importância não só do ponto 
de vista social como também e principal-
mente para a preservação da espécie. A 
versão moderna para cultuar a mãe/mu-
lher em um dia específico surgiu nos Es-
tados Unidos. Anna Jarvis iniciou um mo-
vimento para que através da homenagem 
a sua mãe as outras mães também fossem 
homenageadas.  Lembrando que Ann Ma-
ria Reeves Jarvis fora uma ativista de mo-
vimentos sociais que, entre outras ações, 
batalhava para reduzir a mortalidade in-
fantil entre as famílias pobres. O objeti-
vo de Anna foi alcançado quando o Con-
gresso norte americano, em 8 de maio de 
1914, reconheceu o mérito da proposta.  

A seguir o presidente Thomas Woodrow 
Wilson decretou o segundo domingo de 
maio como o dia para ser comemorado o 
Mother’s Day em nível nacional. Não será 
preciso dizer que a ideia foi logo seguida 
por muitos países. Hoje poucas nações 
não adotaram um dia especial para ho-
menagear as mães. O que varia é a data. 
Enquanto em alguns países a comemora-
ção acontece em um dia fixo que vai des-
de 3 de março (Geórgia) a 15 de agosto 
(Bélgica), em outros a variação oscila en-
tre o segundo domingo de fevereiro  até o 
terceiro domingo de outubro (Argentina). 
Porém, a maioria adota o segundo domin-
go de maio. No Brasil a data foi oficiali-
zada em 1932 por um decreto de Getúlio 
Vargas. Credita-se, porém, a introdução 
do evento a uma iniciativa anterior. A As-
sociação Cristã de Moços de Porto Ale-
gre (ACM POA), uma entidade com ma-
triz de confissão metodista norte-ameri-
cana, festejou a data pela primeira vez no 
dia 12 de maio de 1918. 

Para concluir consta que Anna Jarvis, 
ante o desvio de finalidades ficou profun-
damente magoada a ponto de ter propos-
to, alguns anos antes de falecer, a extinção 
da data. Mostrou a sua indignação dizen-
do: “Não criei o dia das mães para ter lu-
cro”. Não se conformava com a ideia de 
que a homenagem criada para ser de ca-
ráter eminentemente familiar e intimista 
se tornasse um fenômeno de vendas em 
nível mundial.   

LUIZ A. L. BAGGIOTTO
antoniobaggiotto@gmail.com

>> Seminaristas 
de Dom Orione 
em Ibarama no 
ano de 1991.

OPINIÃO
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>> O tempo 
corre, e 
as nossas 
sensações 
com ele se 
modificam.

Machado 
de Assis   

Frase da 
semana

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> Quando alguns 
poucos comemoram 
é porque a grande 
maioria saiu per-
dendo. E feio!”

Quem poderia nos defender
O Brasil tem se acostumado, e não é de hoje, a ver atos em 

defesa. Em defesa de algo ou de alguém. Quando um indiví-
duo ou grupo sai à rua, em carreata ou passeata, a conclusão 
(óbvia) é que não faz isso exatamente por algum outro. Nin-
guém, num mundo tão caro e em que o tempo é tão precioso, 
sai por aí a defender interesses de outra pessoa. Menos ain-
da o caráter ou a lisura de algum governante, sobre os quais, 
aliás, não poderia ter nenhuma certeza à distância, se sequer 
o conhece pessoalmente. Sai a defender seus próprios inte-
resses, sejam quais forem (financeiros, poder, aliança, favo-
recimento). Logo, quando alguém se une a tais atos, não im-
porta onde e quando, em primeira instância é porque enten-
de que, assim, ganha algo. Nem que seja o consolo de defen-
der ou proteger alguém com o qual se sente compromissa-
do, em quem acredita às cegas ou do qual pode obter vanta-
gem. O que não significa vantagem para outros, para muitos, 
ou para a maioria.

Um milenar ditado oriental reza: “Quando um homem pú-
blico precisa que alguém o defenda, é porque aquilo que ele 
fez é indefensável”. A lógica dessa simples frase parte do prin-
cípio de que homem público não está na função para ser pro-
tegido ou defendido: para isso, bastaria que fizesse o que tem 
de ser feito, e ninguém precisaria falar por ele, pois seus pró-
prios atos bastariam. Logo, com o simples ato de defesa es-
cancara-se que não fez o que tinha de ser feito. Mas no Brasil...

Bem, recuemos no tempo. A certa altura, vimos que a 
imagem de homens públicos estava arranhada. E os arra-
nhões eram cada vez mais evidentes. O que aconteceu? Gru-

pos que de alguma 
forma estavam iden-
tificados com tais ho-
mens públicos co-
meçaram a sair por 
aí, marchando, para 
deixar claro que o 
“defendiam”. Não di-
ziam nem que não ti-

nha feito tal ou qual coisa; se tinha feito, também tanto fa-
zia, porque “aquele” homem público acertava até quando 
errava. E dê-lhe defesa!

Chegamos a 2021 ainda com grupos (quantos?) marchan-
do para defender quem entendem que precisa ser defendido. 
Como reza o ditado oriental, bastaria que este fizesse o que 
realmente tinha de ser feito e ninguém precisaria se preocu-
par com defesas. Entretanto, cada vez que tais ambientes de 
“defesa” se evidenciam, em paralelo tem-se um cenário so-
cial não exatamente dos mais positivos. Por exemplo: alguns 
representantes do agro defendem o governo porque, com o 
dólar nas nuvens, as exportações desse setor (commodities, 
matéria-prima) vão de vento em popa. A ironia é que dólar 
alto significa que quem compra do Brasil hoje leva o produ-
to quase de graça.

Logo, o que parece ser bom na verdade não é. Porque o po-
der aquisitivo do brasileiro não é em dólar, mas em real, des-
valorizado. O que explica por que quando vamos ao merca-
do (todos, inclusive o pessoal do agro ou quem defende) paga 
cada vez mais caro. E compra cada vez menos (em falemos do 
combustível). O mundo não tem culpa: é dever de casa que 
não foi feito no Brasil. Se alguns raros setores (os que saem 
a defender) se beneficiam com dólar alto, o povo se dá mal. 
Seis em cada dez brasileiros perderam renda (e esses seis vo-
tam, cumpre lembrar, o que diz muito sobre as pesquisas). O 
poder aquisitivo de quase 60% dos brasileiros, das classes 
média e baixa, degringolou. Só na classe média, 80% das fa-
mílias registram forte perda financeira. Ou seja, os produtos 
que o campo produz já estão pouco acessíveis para mais da 
metade dos brasileiros.

Quando o agro e outros setores aplaudem o governo, ocul-
tam o fato de que o real vale pouco porque a economia brasi-
leira vai mal. Dólar alto é sinal de inflação, e inflação é sintoma 
de que algo não vai bem. Outra ironia é que a inflação por ora 
segue baixa porque o povo não tem poder de compra, o que 
seria o termômetro. Não temos noção do tamanho da nossa 
febre porque nem conseguimos medi-la. Poucos levam van-
tagem; a maioria se dá mal... É bom não se orientar apenas 
por interesses ou conveniências. Quando 60% do povo per-
deu renda, quem poderá nos defender?

O programa “Por dentro da Educa-
ção”, às quartas-feiras, no Giro Regional 
da Gazeta, com Rui Alves Corrêa, apon-
ta horizontes. O professor Rui, enquan-
to diretor ou em sala de aula, sempre 
teve a sabedoria e a sensibilidade de 
cativar o educando e trabalhar valores 
importantes para a sua formação e atu-
ação autêntica na comunidade.

A seguir, texto do professor Rui, refe-
rente ao programa do dia 12 deste mês:

Formação de líderes
A ausência de novas lideranças é um 

problema identificado na comunidade, 
o que gera o questionamento de que, se 
hoje, estamos com dificuldades de iden-
tificar novos líderes e, se pensarmos que 
serão esses líderes de hoje que irão for-
mar novas lideranças ali adiante, parece-nos um tanto as-
sustador.  Isso porque se os responsáveis pelas lideranças 
que aí estão falharam, culminará na fragilidade das lide-
ranças surgidas a partir destes líderes. 

O que fazer para suprir essa deficiência e esse vácuo de 
lideranças? O problema maior que percebo é o de conven-
cer os atuais líderes a mudarem a sua forma de ver a rea-
lidade que aí está. E, se continuarmos a fazer as coisas do 
mesmo jeito, é certo que o resultado será o mesmo, ou pior.  

E, como qualquer mudança de comportamento social ou 
cultural  passa pela educação, a única forma que vejo para 
dar início a essa mudança de paradigmas é inserir em to-
das as disciplinas a serem ministradas aos nossos atuais 
alunos conteúdos e ações para que iniciem a formatação 
de pensamentos que os levem a se preocupar com o meio 
onde vivem, criando, assim, uma forma de pensar em que 

eles estejam inseridos no contexto e, de 
forma compartilhada, buscando alter-
nativas para as soluções dos problemas 
levantados, presentes ou futuros.   

Agregado a isso poderia ser estimu-
lado pelo Poder Público o envolvimento 
da Comunidade no processo educacio-
nal, proporcionando espaço para que 
os alunos possam participar das ações 
realizadas pelas associações comunitá-
rias, religiosas ou assistenciais. O fator 
importante é o envolvimento e a inte-
ração entre os membros da comunida-
de - adultos e jovens - agregando cada 
vez mais os valores por eles defendidos, 
a exemplo do respeito, da amizade, cola-
boração, cooperação e do amor ao meio 
em que se vive.  

Outra coisa que não podemos ignorar é de que essas ini-
ciativas imediatas devem passar pelo Poder Público, já que 
a sociedade não está habituada a encontrar soluções para 
seus problemas, e sim, sempre recorrer ao Poder Público, 
o que faz surgir um círculo vicioso, criando-se uma inter-
dependência político-social que, ao final, não beneficiará 
ninguém. Isso faz com que se crie somente representantes 
políticos de pessoas ou facções preocupadas não em solu-
cionar os problemas comunitários, mas sim para canali-
zar prestígio ao seu representado, preterindo, com isso, o 
fortalecimento da comunidade, tratando-se de pseudo li-
deranças, não autênticas e comunitárias.

Portanto, diante da realidade constatada, urge que a 
ação seja imediata, sob pena da situação futura não ser a 
que desejamos. Sem ação, nada acontecerá.   

Rui Alves Corrêa

Preparar os jovens para a vida comunitária
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Um novo tempo

A partir do dia 25 de maio a nova diretoria estará a frente do STIFA.
Segundo o Presidente eleito, Sr. Gualter Baptista Junior, a ideia 
é proporcionar um novo tempo, um novo momento para nossa 
tradicional Instituição, mas também para os associados através 

deste que é um dos maiores Sindicatos da Região. A nova diretoria 
entra com a missão primordial de estreitar o caminho entre o 
Sindicato e os Trabalhadores, tornando-se acessível e prático 

na resolução de demandas dos trabalhadores das Indústrias do 
Tabaco e da Alimentação. Será também um novo tempo, segundo 
o Presidente Gualter, para novas ideias, projetos e formas de estar 
presente. A próxima gestão do nosso Sindicato fará uma mudança 

na forma como os trabalhadores, os associados e a própria 
sociedade hoje entendem o movimento sindical. 
Será a modernização de conceitos e a quebra 

de paradigmas para que juntos, possamos 
fortalecer ainda mais a nossa atividade profissional.

Correção dos Depósitos do FGTS 

Está pendente de julgamento no Supremo Tribunal Federal, Ação 
Direta de Inconstitucionalidade - ADI 5090 -, que trata do citado tema 
e cujo resultado irá atingir àqueles que têm direito às mencionadas 
diferenças, no caso, quem possuía conta vinculada de 1999 em 

diante e que, a partir de cálculo preliminar se constate existência de 
valores a cobrar. Mas o importante neste momento é esclarecer aos 
os trabalhadores e todos aqueles que possuíam conta vinculada no 
período objeto dos efeitos de decisão do Supremo Tribunal Federal, 
de que não há razão para correrem e ajuizar ação até o julgamento, 
agora sem data prevista para ocorrer. Acontece que a decisão a ser 
adotada no tema pelo Supremo Tribunal Federal surtirá efeito sobre 
todos os processos individuais já ajuizados e na Ação Civil Pública 

promovida pela Defensoria Pública da União (DPU), na Justiça 
Federal do RS, e esta última atinge todos os trabalhadores, que em 
eventual ganho de causa serão beneficiados, podendo cobrar as 

diferenças que porventura possuam, independentemente de 
terem ajuizado ação ou não. Sendo assim, o que resta aos 

interessados neste momento, é aguardar a decisão do 
Supremo Tribunal Federal na Ação Direta de Inconstitucionalidade.

Definido Reajuste Germani Alimentos

Já está em vigor o reajuste dos trabalhadores da 
Empresa Germani Alimentos. Estabelecido Piso Normativo de 

R$ 1.371,89. Correção de salários 5,53%; a partir de 01/04/2021.

Em abril foram 688 atendimentos

O mês de abril registrou o atendimento direto de 
688 trabalhadores pelo STIFA. Destes, 364 realizaram consultas e 

procedimentos com os médicos e dentistas da entidade, 
33 foram encaminhados para médicos especialistas e 

275 sessões foram realizadas nas áreas de fisioterapia e pilates. 
Setor jurídico e de assessoria teve 16 atendimentos.

Na campanha Ca-
minhão de Prêmios 
da Gazeta - Estúdio 
Lagoão 2020/2021, 
f o ra m  s o r t e a d o s 
R$ 5 mil  em prê-
mios,  incentivan-
do o comércio lo-
cal  a  emitir  mais 
notas fiscais atra-
vés das vendas e 
contribuindo para 
o desenvolvimento 
do município. En-
tre as quase 55 mil 
cautelas distribuí-
das, quinze clientes 
que fizeram negó-
cios nas 34 empre-
sas parceiras,  fo-
ram contemplados. 
Todos os prêmios 
já foram entregues.

Caminhão de Prêmios da Gazeta 2020/2021 faz quinze ganhadores

Na  m a n h ã  d e  s e -
gunda-feira, 17 de 

maio, membros da Co-
missão Pró-Asfalto re-
alizaram uma nova reu-
nião de equipe, desta 
vez na Câmara Munici-
pal de Vereadores de Ja-
cuizinho. Recepciona-
dos pela presidente do 
Legislativo, a vereado-
ra Daniela Moraes, es-
tiveram reunidos o Pre-
feito de Jacuizinho Di-
niz Fernandes, a secre-
tária de Administração 
Carla Bugs, o Prefeito 
de Tunas Paulo Henri-
que Reuter, a vereadora 
presidente da Câmara 

de Vereadores de Tunas 
Luana Neiland da Silva 
Kremer e o secretário 
de Administração Clau-
cidio Wendel, quando 
debateram sobre a cap-
tação de recursos para 
pagar o Projeto Técnico, 
considerado o primeiro 
passo para a viabiliza-
ção da obra asfáltica de 
13 quilômetros.

O Projeto Técnico será 
feito através de um ter-
mo de cooperação junto 
ao DAER para a contra-
tação de empresa para 
a elaboração do mesmo. 
O pagamento das despe-
sas deste projeto caberá 

aos dois municípios.
Em reunião, os pre-

sentes decidiram que 
irão visitar as firmas e 
empresas dos dois mu-

nicípios, visando a bus-
ca de auxílio financei-
ro para contratar a em-
presa para elaboração 
do projeto. 

Asfalto Já: gestores e legisladores realizam nova reunião 
e captação por recursos para Projeto Técnico é definida

Acompanhe a 
programação da 
Gazeta FM no seu 

Smartphone.

WhatsApp 
(51) 9.9993-3339

TUNAS

LAGOÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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OFICINA PAZINHA
Chapeamento - pintura- espelhamento (vidro)

Rua Presidente João Gulart, 70 - Arroio do TigreFone: (51) 3747 1314 

Pastor Joel Engel
No dia 12 de maio de 1987 uma bola de fogo cruzou os céus de 

Faxinal do Soturno e 52 pessoas foram batizadas pelo Espírito Santo 
e com fogo. Elas começaram a falar em outras línguas, segundo o 
Espírito Santo lhes concedia que falasse. Muitos doentes foram curados 
e aquela cidade passou a ser um lugar da Presença de Deus, de muita 
oração, trazendo o avivamento puro. Foi há 34 anos. Eu morava ainda 
em Cachoeira do Sul e estava passando por uma das piores fases do 
meu ministério. Uma vez por semana, durante as quintas feiras, eu ia 
à Faxinal do Soturno para pregar, mas por muito tempo poucas eram 
as pessoas que frequentavam as reuniões. Certo dia eu tive uma visão 
com uma Bola de Fogo que vinha exatamente sobre o Monte, formando 
um túnel que terminava onde hoje é a cabana. Lá de cima, descia uma 
luz forte, como se fossem milhares de estrelas pequenas, que desciam 
e se transformavam em ouro líquido e reluzente, pintando a cidade 
que subia como a Nova Jerusalém.

Isso aconteceu em uma terça-feira e na quinta-feira voltei para 
Faxinal do Soturno para pregar, como era o meu costume. Porém, 
naquele dia eu vinha como quem sonha e não senti o tempo passar, 
pois estava extasiado com a visão e cheio do Espírito Santo. Ao avistar 
a cidade, ainda do ônibus eu vi uma multidão de pessoas dos dois lados 
da rua, na frente da casa da Dona Ermínia. Fiquei sem entender o que 
houve, se era um acidente ou um enterro. Desci com minha maletinha, 
fui caminhando em direção à casa e cumprimentado as pessoas. Dona 
Ermínia me recebeu e começou a me apresentar a todos, dizendo 
que eles tinham vindo para a reunião, queriam oração e que eu os 
abençoasse. Quem convidou aquela multidão? Dona Ermínia disse 
que todas aquelas pessoas sonharam com Jesus, dizendo para irem 
àquela casa onde estaria o Seu servo, naquele dia e horário, para orar 
por curas. Procuramos um local na casa que pudesse abrigar àquela 
multidão para ouvir a Palavra de Deus. Quando comecei a pregar, os 
demônios se manifestaram, saindo das pessoas. Houve curas, milagres 
e depois daquele dia a notícia se espalhou, atraindo ônibus e mais 
ônibus das cidades do entorno para a frente da casa de Dona Ermínia. 

Na noite de 12 de maio, próximo das 21 horas, eu estava orando e 
gravando uma mensagem sobre os novos ungidos quando, de repente, 
fui arrebatado. Falava em línguas e sentia dores de parto, ao mesmo 
tempo em que intercedia por um Pentecostes. Naquele momento, o 
Espírito Santo veio sobre 52 pessoas e todos começaram a falar em 
outras línguas. Quando eu cheguei na quinta-feira, todos falavam ao 
mesmo tempo, mas não em português. Eles estavam embriagados do 
Espírito Santo, falavam em línguas e contavam que todos viram uma 
bola de fogo que veio sobre a cidade. Eu entendi então que aconteceu 
um Pentecostes, assim como foi nos dias dos apóstolos. Meu desejo 
neste aniversário da Bola de Fogo, é que esse mesmo avivamento 
alcance a sua casa, a sua família e o seu ministério, em nome de Jesus!

Veridiana Limberger é a nova gestora 
do Hospital Santa Rosa de Lima

>> ARROIO DO TIGRE   Ex-secretária municipal de Saúde assumiu o cargo nesta semana

Na tarde desta terça-
-feira, 18 de maio, a 

nova gestora do Hospi-
tal Santa Rosa de Lima 
de Arroio do Tigre, fa-
lou com a imprensa so-
bre o cargo que passou 
a assumir com a saída 
do então administra-
dor da casa de saúde, 
Claudionei Gewehr. 

Veridiana Limber-
ger é técnica em en-
fermagem, com cur-
sos na área de gestão 
pública, tendo sido Se-
cretária Municipal de 
Saúde. Segundo ela, 
estar à frente da insti-
tuição representa um 
grande desafio. “Ape-
sar de nosso conheci-
mento, sempre temos 
que buscar mais apro-
fundamento nesta área 
e estamos aí para bus-
car pelo melhor. É um 
desafio muito gran-
de, mas com certeza a 
gente vai tentar fazer o 
melhor para nossa ins-
tituição, pela nossa po-
pulação”, frisou.

Assumindo a ges-
tão do Hospital, Veri-
diana busca dar con-
tinuidade ao trabalho 
que vem sendo desen-
volvido por toda a di-
retoria e equipes que 
compõem a casa de 
saúde, além de bus-
car por novos acrésci-
mos que irão melhorar 

ainda mais o andamen-
to dos serviços oferta-
dos à população.

As primeiras sema-
nas, conforme a ges-
tora, devem ser de in-
teração, de conferir o 
que já se está em an-
damento,  buscando 
em um próximo pas-
so, colocar à disposi-
ção os serviços da ins-
tituição para quem qui-
ser usufruir, como ou-
tros municípios que de-
sejarem ser novos par-
ceiros. “Também pen-
so que iremos aprofun-
dar a questão de ouvir 
os profissionais e so-
mar ideias, para ofertar 
novos serviços, talvez 
novas especialidades e 
também ver a questão 
da saúde financeira, da 
auto sustentabilidade 
do Hospital, que é algo 
que já se busca há al-
guns anos. De repente 
consigamos aperfeiçoar 
e incrementar novas 
ideias para que o Hos-
pital continue sendo 
referência, com muitas 
melhorias para atender 
melhor a cada dia”, re-
forçou Veridiana.

Novas alternativas 
devem ser estudadas 
para se buscar enfren-
tar à pandemia e o ce-
nário, muitas vezes, de 
dificuldade financeira, 
o qual acomete mui-

tos hospitais públicos. 
“Juntos acredito que a 
gente vá vencer tudo 
isso, que tudo vai pas-
sar com certeza, desde 
que também toda a po-
pulação se cuide e co-
labore. É um momento 
em que todos devem se 
preservar e cuidar mui-
to de sua saúde. En-
quanto isso, a institui-
ção se coloca à disposi-
ção para bem atender 
a todos que dela ne-
cessitam”, acrescentou 
a gestora, pontuando 
que já existem ideias, 
mas ainda se encontra 
em um momento de ob-
servação da realidade 
do Hospital.

A presidente da As-
sociação Beneficen-
te Santa Rosa de Lima, 
Vilma Telöken, comen-
tou sobre a chegada 
da nova gestora, o que 
ocorreu após análise 
de diversos currícu-
los. “A Veridiana veio 
para somar. Com cer-
teza com a experiência 
que ela já tem e com os 
projetos que estão em 
andamento - os quais 
ela já tinha conheci-
mento por ser secre-
tária de Saúde à épo-
ca -, então isso vem de 
encontro para seguir a 
frente com estes proje-
tos, com estas iniciati-
vas”, ressaltou.

GISELE MACHADO
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A Secretaria de Assis-
tência e Inclusão So-

cial de Lagoa Bonita do 
Sul, juntamente com o 
CRAS Acreditando no 
Futuro, iniciaram na se-
gunda-feira, 17 de maio, 
a distribuição dos agasa-
lhos da campanha des-
te ano. A iniciativa tem 
como slogan: “Quer Fa-
zer a diferença? Seja so-
lidário! Doe agasalho!”. 

Neste ano, no momen-
to das inscrições já foi informado aos 
participantes o local e a hora para re-
tirada dos agasalhos, para que sejam 
mantidas todas as medidas preventi-
vas à Covid-19.   

A Campanha do Agasalho deste ano 
beneficiará em torno de 100 famílias 
do município e foi possível ser realiza-
da através de doações da população, da 

Defesa Civil do Estado e do Movimen-
to Assistencial Barbosense, do muni-
cípio de Carlos Barbosa.

O prefeito Luizinho Fagundes e o vi-
ce-prefeito Leonir Francesquet, junta-
mente com o secretário de Assistên-
cia e Inclusão Social, Cléber Tavares, 
a diretora Joice da Silveira Lipke e a 
coordenadora do CRAS, Tatiane Geral-
do Kunde, estiveram acompanhando o 

primeiro dia da distribuição.
Para a retirada dos agasalhos é ne-

cessário levar um documento de identi-
ficação e vasilha para armazenar a doa-
ção; o uso de máscara é obrigatório; so-
mente uma pessoa por família deve ir 
até o local, não podendo levar crianças 
para evitar aglomerações.

Inicia distribuição de peças da Campanha do Agasalho 2021

Na terça-feira, 18 de 
maio, o prefeito de Lagoa 
Bonita do Sul, Luizinho 
Fagundes, recebeu em 
seu gabinete a vereado-
ra Eneida Zuchetto Laz-
zari e a ciclista do muni-
cípio, Andriéli Unfer. Na 
oportunidade, elas en-
tregaram ao Executivo o 
projeto do Circuito de Ci-
cloturismo Rota dos Di-
nossauros, o qual Lagoa 
Bonita passou a integrar. 

A representante do 
município nesse circui-
to será a ciclista Andrié-
li, como integrante da 
Associação União dos 
Municípios do Circuito 
Paleontológico, a qual 
acompanhará os  traba-
lhos de auxílio e divul-
gação.

A rota, que está pre-
vista para ser lançada no 
final do ano, é de aproxi-
madamente 320 quilô-
metros a serem percorri-
dos por ciclistas de todo 
o país e do Mercosul, e 

estará disponível duran-
te o ano todo.

De acordo com a ve-
readora Eneida, Lagoa 
Bonita não poderia ficar 
de fora desse circuito, 
tendo em vista que essa 
atividade é realizada no 
município, além de ser 
uma grande oportuni-
dade de divulgar as be-
lezas naturais e possivel-
mente alavancar o turis-
mo rural local, agregan-
do mais renda para os 
agricultores. 

O prefeito Luizinho 
destaca que a Adminis-

tração Municipal está à 
disposição para auxiliar 
essa iniciativa que pro-
mete a valorização da 
cultura e do meio am-
biente, além do desen-
volvimento econômico 
com a movimentação de 
empreendimentos como 
bares, lancherias e pon-
tos turísticos.

No dia 1° de maio foi 
realizado o primeiro per-
curso entre Candelária e 
Cerro Branco para análi-
se e mapeamento da rota 
que percorrerá 15 muni-
cípios.

Lagoa Bonita integra Circuito de 
Cicloturismo Rota dos Dinossauros Os alunos das esco-

las municipais de Lagoa 
Bonita do Sul foram re-
cepcionados no retor-
no das aulas presen-
ciais com os kits escola-
res da Celetro. As dire-
toras e professoras rece-
beram os materiais atra-
vés do representante da 
Cooperativa de Eletrifi-
cação Centro Jacuí Ltda, 
Bertino Rech. Esses kits 
estão sendo entregues 
aos alunos conforme o 
retorno presencial vai 
ocorrendo.

Segundo a Prefeitu-
ra, a Celetro é grande 
parceira do município e 
todos os anos realiza a 
entrega das pastas aos 
alunos da rede munici-
pal. Essa ação faz parte 
do projeto “Força para 
a Educação”, que tem 
como propósito incen-
tivar os estudos, aju-
dando na economia das 
famílias e colaborando 
no desenvolvimento das 
atividades nas escolas. 

A Administração Mu-

nicipal agradece a par-
ceria que tem com a Ce-
letro, parabenizando a 

inciativa e o investimen-
to que realiza na área da 
educação na região.

Celetro entrega kits nas escolas municipais

A Secretaria de Agricultu-
ra e Meio Ambiente de Lagoa 
Bonita do Sul realizou uma 
obra de ampliação do Progra-
ma de Proteção e Preservação 
de Nascentes na localidade de 
Linha Condutor. 

De acordo com o secretá-
rio de Agricultura e Meio Am-
biente, Paulo Cerentini e o di-
retor Tiago Went, no local foi 
construído um reservatório 
para aumentar a capacidade 
de armazenamento de água 
para abastecimento das fa-

mílias da localidade.
O prefeito Luizinho Fagun-

des ressalta que a Adminis-
tração Municipal está empe-
nhada para solucionar os pro-
blemas com a falta de água no 
município, onde estão sendo 
realizadas várias ações para 
garantir água potável para to-
das as famílias.

Os trabalhos foram reali-
zados em uma parceria entre 
servidores das Secretarias de 
Agriculta e Meio Ambiente e 
de Obras.

Ampliação do reservatório de proteção de nascente
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Sebo online: reinvenção que incentiva 
à leitura e ajuda a economizar

>> LITERATURA   Sobradinhense aposta na venda de livros usados pela internet

Nathana Redin 
nathana@gazetadaserra.com.br

“Os livros não mudam o 
mundo, quem muda o 

mundo são as pessoas. Os 
livros só mudam as pes-
soas”. A frase do escritor 
gaúcho, Mário Quintana, 
se tornou referência e por 
si só revela a importância 
do universo da literatu-
ra em nossas vidas. O de-
senvolvimento de todo ser 
humano passa pelo apren-
dizado e os livros estimu-
lam a observação, a análi-
se crítica, melhoram a co-
municação, além de con-
tribuir para ativar a ima-
ginação e nos transportar 
para diferentes mundos.

Sabendo dos prazeres 
e das descobertas propi-
ciadas pela leitura, a jo-
vem Katherine Schnei-
der, 27 anos, criou a Ou-
trora Bookstore. Como a 
própria descrição reme-
te, é “um espaço para você 
adquirir companheiros 
atemporais”. Formada em 
Serviço Social e atualmen-
te conselheira tutelar, Ka-
therine cursa também a 
graduação de licenciatu-
ra em Letras/Literatura, 
pela Universidade Federal 
de Santa Maria (UFSM), 
através do Polo Regio-
nal de Ensino de Sobra-
dinho. Mas a paixão pelos 
livros vem de cedo. “Sem-
pre gostei de livros. Quan-
do criança comecei len-

do A Turma da Mônica e 
sempre tive incentivo dos 
meus pais e avós com as-
sinatura de revistas, como 
as em quadrinhos. Na es-
cola tinha o costume de 
retirar livros diversos na 
biblioteca, além de ter 
até hoje ficha na Bibliote-
ca Municipal, junto à Casa 
da Cultura. Então a leitura 
para mim sempre foi um 
lazer e prazer”, recordou. 

Com a chegada da pan-
demia, Katherine sentiu 
a necessidade de fazer 
algo diferente, também 
como uma forma de ocu-
par o tempo e, de alguma 
forma, contribuir fomen-
tando uma oportunidade 
para quem não tem tan-
tas condições de adquirir 
livros, mas que gostariam 
de ler. Inspirada em muni-
cípios maiores, como San-
ta Maria e Porto Alegre, 
cidades que recebem um 
grande número de estu-
dantes, ela criou um gru-
po no Facebook (Sebo So-
bradinho - RS) para que 

as pessoas daqui pudes-
sem compartilhar livros 
que não leem mais e que 
gostariam, de certa forma, 
passar adiante. “Após con-
versar com algumas pes-
soas, resolvi então idea-
lizar o sebo, a Outrora, e 
comecei a comprar livros 
online para poder vender 
a um preço mais acessível. 
Eu mesma fiz esse movi-
mento buscando expan-
dir o grupo e fui me inte-
ressando mais, aprenden-
do sobre os tipos de livros, 
as editoras, as edições em 
si, tipos de capa e passei a 
rebuscar minhas buscas”, 
contou ela.

A meta inicial, segundo 
Katherine, era de que os 
livros tivessem como pre-
ço máximo R$ 10,00. Mas 
após algumas pesquisas, 
percebeu que pelas pou-
cas unidades disponíveis 
e o bom estado dos livros, 
algumas obras são garim-
padas por um valor um 
pouco maior. “Mas o ob-
jetivo continua sendo que 

eles possam ser acessa-
dos por todo mundo”, ga-
rantiu ela.

Entre os principais de-
sejos da jovem está in-
centivar o hábito da lei-
tura. No Brasil a venda de 
livros cresceu durante a 
pandemia e o isolamen-
to tem contribuído para 
tal feito. Já a escolha da 
jovem pela venda online, 
se deu pela praticidade, 
mas especialmente tam-
bém em razão da pande-
mia, por conta das res-
trições na mobilidade. “A 
maioria das pessoas hoje 
está conectada, conhe-
ce as redes sociais. Inclu-
sive o primeiro livro que 

postei, vendeu em ques-
tão de 5 minutos”, contou 
Katherine. Essa primeira 
venda também impulsio-
nou que ela buscasse no-
vas plataformas para efe-
tivar a compra e entrega 
dos livros. “Este foi para 
um menino de Bagé, que 
comprou o livro O Analista 
de Bagé. São adaptações, 
um aprendizado também 
para encontrar livros com 
preços bons”, reforçou.

Para quem tiver inte-
resse em vender ou adqui-
rir alguma obra, é possí-
vel acessar o perfil da Ou-
trora Bookstore no Insta-
gram (@outrorabooksto-
re). “Ainda, caso a pessoa 

não queira repassar para 
a Outrora, pode ingressar 
no grupo no Facebook e 
realizar sua própria ven-
da, porque o objetivo prin-
cipal é ser um incentivo”, 
acrescentou. 

Um diferencial para 
quem busca por novos tí-
tulos para sua leitura, é 
que os livros já fotogra-
fados e disponíveis para 
venda recebem uma si-
nopse ou resenha a partir 
da leitura feita pela cria-
dora do sebo, em uma es-
pécie de curadoria. Segun-
do Katherine, a maioria 
dos livros são obras que 
ela própria teria interes-
se em ler. “Pensei em co-
meçar com obras brasilei-
ras que seriam aproveita-
das por estudantes, como 
Graciliano Ramos, que é 
uma das leituras obriga-
tórias do vestibular da 
UFRGS. Além de clássicos 
como o Médico e o Mons-
tro, as obras de Érico Ve-
ríssimo e agora alguns li-
vros mais populares tam-
bém”, frisou.

Mesmo com a possibi-
lidade de leituras online, 
o livro físico possui uma 
magia especial. E neste 
caso, as histórias alcan-
çam ainda mais pesso-
as, ganham novos lares e 
mantém ou despertam a 
paixão de novos ‘donos’ 
pela literatura. As peque-
nas marcas, as vezes pre-
sentes, também contam 
histórias: as nossas his-
tórias.

>> Livros passam por curadoria de Katherine antes  da venda

FOTOS: NATHANA REDIN

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

HILTON GENARO e TEREZINHA 
BULEGON KONRAD

SOBRADINHO

JOSÉ GUILHERME 
PICCININ LUCHESE

SOBRADINHO

VALE COMPRAS

150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

HILTON GENARO e TEREZINHA MARIA TERESA 
HISTER

SEGREDO

ROGÉRIO e JUCELAINE
REPRESENTANTES 

CONSTRUMAX
PASSA SETE

TEREZINHA ERCI 
PEREIRA

SOBRADINHO
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Mundo 
conectado

Foto: DivulgaçãoFoto da Semana Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Dê um 
passo maior na carrei-
ra. A semana começará 

com proposta financeira e será 
positiva para mudanças e au-
mento de poder. Você poderá 
assumir papel profissional dife-
rente, ou iniciar um empreen-
dimento ambicioso. Esquente 
o clima no amor!

LIBRA
23/09 a 22/10 - Encon-
tre soluções práticas e 
viabilize planos da vida 

familiar. A semana será positi-
va para acertar a documenta-
ção, criar estratégias no traba-
lho, planejar uma viagem e es-
tabilizar os relacionamentos. 
Implante hábitos saudáveis e 
fortaleça a saúde.

TOURO
21/04 a 20/05 - Apro-
veite os últimos dias 
da passagem do Sol 

por seu signo para concretizar 
projetos, decidir rumos e ini-
ciar novo ciclo de vida. A sema-
na trará boas notícias na área 
financeira e consolidação da 
carreira. Agilize comunicações 
e contatos.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Resolva 
diferenças e aprofunde 
uma relação especial. A 

semana trará decisões da vida 
íntima e familiar. Supere inse-
guranças com posicionamen-
tos claros e entendimento nos 
relacionamentos. Conquiste 
novos espaços, brilhe e movi-
mente a vida.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Encer-
re um longo ciclo e co-
mece outro nesta se-

mana. Com a entrada do Sol 
em seu signo, caminhos e pro-
jeto de vida ficarão iluminados. 
Conte também com mais vita-
lidade e poder pessoal. Portas 
abertas na carreira. Evite julga-
mentos rígidos.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Assu-
ma mais poder no tra-
balho e reestruture a 

rotina. A semana trará suces-
so dos empreendimentos e se-
gurança nos relacionamentos. 
Decisões de moradia ou de as-
suntos de família cobrarão re-
flexões e bom planejamento. 
Parcerias serão positivas.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Apro-
funde vínculos de ami-
zade e fortaleça a posi-

ção na equipe A semana trará 
mudanças significativas na ma-
neira de se relacionar. Trans-
forme antigos padrões e deixe 
o passado para trás. Fase de 
crescimento interior e de con-
quistas pessoais importantes.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Um im-
previsto financeiro co-
brará resposta rápida. 

A semana será positiva no tra-
balho. Espere por bons resul-
tados e harmonia com parcei-
ros. No amor, assuntos de famí-
lia poderão gerar conflito. Evite 
decisões radicais precipitadas.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Rompa 
barreiras nos relaciona-
mentos e amplie a pre-

sença nas redes. A semana tra-
rá investimentos no seu futuro 
e sucesso na carreira. Coloque 
a conversa em dia com amiza-
des e firme relações. Assuma 
novos desafios com serenida-
de e senso de missão.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Novos 
projetos terão anda-
mento positivo nesta 

semana, que será agitada no 
trabalho e com aumento de 
demandas da família e da casa. 
Expectativas de crescimento fi-
nanceiro se confirmarão. Con-
te com oportunidades atraen-
tes. Amor estável.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - A se-
mana trará poder, pres-
tígio e visibilidade na 

carreira. Abrace a missão e 
brilhe publicamente. Tensões 
com alguém da equipe ou ami-
zade reforçarão desejos de mu-
danças. Assuma maior prota-
gonismo num tema social rele-
vante e exerça sua autoridade.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Apren-
da com os erros e não 
se abale com peque-
nas disputas. Você es-

tará com tudo para estabilizar 
a vida e construir bases fortes 
para o futuro. Semana positi-
va para se expor, conquistar 
novos espaços e atrair opor-
tunidades.

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii
decoração de festas

locação de móveis, painéis, tapetes, 
bolos, personagens de mesa e chão 

e demais complementos

RUA PEDRO ELESBÃO, 231 - BAIRRO RIO BRANCO - SOBRADINHO/RS
51 996 993 798              NANI Festas51 996 993 798              NANI F

Spider-Man: Miles 
Morales é um jogo 
da Insomniac Games 
disponível para 
PlayStation 4 (PS4) e 
PlayStation 5 (PS5), 
lançado em 12 de 
novembro pelo preço de 
R$ 249. O lançamento é 
uma continuação direta 
do Marvel’s Spider-
Man, game de 2018 que 
tinha Peter Parker como 
personagem principal 
e que introduziu Miles 
Morales ao universo dos 
videogames. Agora, Miles 
é a estrela do jogo, e se 
desenvolve como um 
herói muito interessante 
ao longo da história. 

História
O tema central 

do game é a vida de 
Miles Morales, que 
ganhou recentemente 
seus poderes e está 
aprendendo a atuar como 
um herói ao lado de Peter 
Parker. No começo do 
jogo, os Homens-Aranha 
trabalham em dupla, com 
o mais velho coordenando 
as ações e explicando as 
coisas.

É aí que, de cara, surge 
uma das partes mais 
legais do jogo, quando o 
Rhino e vários bandidos 

fogem enquanto estão 
sendo transportados 
para a cadeia, e os heróis 
precisam contê-los. 
O Rhino acaba dando 
trabalho, e precisa ser 
perseguido por toda a 
cidade de Manhattan – o 
que já se torna uma ótima 
forma de você começar 
explorando o mapa.

Em certo ponto, porém, 
Peter Parker avisa que 
vai precisar fazer uma 
viagem e o novo Aranha 
vai precisar cuidar da 
cidade sozinho. É aí que 
o jogo se inicia para valer, 
e começa a se desenrolar 
a trama de Miles. Com 
a ajuda do seu amigo 
Ganke Lee, ele começa 
a resolver os crimes da 
cidade (por meio de um 
app desenvolvido por 
Lee), ao mesmo tempo 
que a megacorporação 
Roxxon e os terroristas da 
Underground começam 
a arrumar muitos 
problemas.

Jogabilidade
Spider-Man: Miles 

Morales tem uma 
jogabilidade bem 
interessante. Os controles 
básicos, tanto para se 
movimentar pela cidade 
quanto nas batalhas, 

são intuitivos e claros. 
E aí, para quem quer 
se aprofundar em 
golpes mais complexos 
ou movimentos mais 
difíceis (que podem 
ser desbloqueados em 
missões), pode treinar e 
se desenvolver por conta 
própria.

É interessante como é 
possível jogar bem sem 
precisar das combinações 
extras, sendo possível 
vencer qualquer luta 
ou passar de qualquer 
desafio sem eles. Fica 
mesmo apenas como 
uma opção para quem 
quer jogar ainda melhor 
e passar mais facilmente. 
Aliás, os próprios 
uniformes também dão 
habilidades diferentes, 
mas que não chegam a 

ser tão interessantes na 
prática.

O game do Miles 
Morales é extremamente 
divertido e consegue 
te absorver para passar 
horas sem pensar em 
outra coisa. Só de se 
locomover pelo mapa 
já é um atrativo a parte, 
já que você pode usar 
diferentes formas de 
viajar e que vão te 
mostrar o show que é a 
ambientação do game. 
É possível chegar aos 
locais jogando teias, 
correndo pelas paredes, 
no meio das pessoas da 
cidade, usando o metrô 
ou pulando de prédio em 
prédio – você é quem 
decide. Essa dinâmica 
faz o jogador se sentir o 
próprio Homem-Aranha.

>> A pequena Alice no registro dos dias frios de outono feito pelo ouvinte da Gazeta FM 98.1, Sebastião Mendes,   
     da localidade de Morro da Lentilha - Arroio do Tigre
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Ana fica desapontada quando Júlia pede para falar com 
Manuela. Celina sugere que Dora só aceite morar com 
Marcos depois que ele estiver empregado. Manuela fala 
com Júlia e decide voltar de sua viagem. Renato agradece 
a companhia de Alice. Ana fica arrasada ao ver Júlia ir 
embora e comenta com Eva que não entende o que 
aconteceu com a menina. Marcos vê Sofia e Miguel se 
beijando. Rodrigo não consegue fazer Júlia contar para 
ele o que aconteceu na casa de Ana. Ana conta para Lúcio 
sobre seu encontro com Júlia. Marcos fala com Dora 
sobre Sofia. Nanda consegue conversar com Francisco. 
Eva exige que Manuela pague um novo tratamento para 
Ana. Renato diz a Alice que precisa pedir perdão a Vitória. 
Marcos afirma a Dora que vai conseguir um emprego para 
que eles possam morar juntos. Celina critica Artur para 
Lúcio. Rodrigo fala para Manuela que tentará ajudar Ana a 
se reaproximar de Júlia. Iná explica a Laudelino como fará 
com que Aurélia e Wilson se encontrem no baile. Rodrigo 
sugere que Ana dê um cachorro de presente para Júlia. 
Renato procura Vitória.

GLOBO - 18h20A VIDA DA GENTE  

SALVE-SE QUEM PUDER GLOBO - 19h30

Diante da ameaça de Dominique, Renzo decide voltar 
a trabalhar com a tia. Helena marca um encontro com 
alguém misterioso e pede a Micaela que despiste Hugo. 
Ermelinda consegue alcançar o taxi das meninas. Alan 
estranha o atraso de Kyra/Cleyde. Petra dá um sumiço 
nos ratos, Madonna e Justin Bieber, para se vingar dos 
filhos de Alan. Alexia, Kyra e Luna disfarçam Ermelinda 
de vendedora de doces, para facilitar a entrada delas no 
prédio empresarial de Dominique. Alexia, Kyra e Luna 
copiam a planilha em um pendrive, antes que Dominique 
e Renzo retornem à sala. Marlene assegura a Gael que 
a morte de seu pai foi um acidente e que Micaela não 
teve culpa. Gael conta a Marlene que Verônica está 
lhe oferecendo dinheiro para ajudá-la a se vingar de 
Micaela. Vinícius garante a Isaac que Bia pode ganhar 
o campeonato estadual, e o aconselha a intensificar os 
treinos. Ermelinda fica na recepção do escritório para dar 
sinal quando Dominique retornar. Helena comemora que 
Micaela conseguiu uma vaga na Universidade de Harvard, 
nos Estados Unidos.

 IMPÉRIO  GLOBO - 21h25

Téo expulsa Érika de sua casa. Maria Marta conta para 
José Alfredo que Maria Clara convidou Cristina para a 
festa da empresa. Tuane sugere que Jurema se hospede 
na casa de Xana. José Alfredo se lembra de uma conversa 
que teve com Cristina. Cristina se aconselha com Vicente. 
Orville se sente culpado por explorar Salvador. Du avisa 
que João Lucas foi à casa de Maria Ísis e Maria Marta 
afirma que ele terá uma surpresa. João Lucas encontra 
José Alfredo na casa da amante. José Alfredo cobra 
explicações de João Lucas sobre sua presença na casa de 
Maria Ísis. Cora decide vender as alianças que foram de 
Evaldo e Eliane. Cristina e Vicente se beijam. Enrico avisa 
a Maria Clara que Vicente será o responsável pelo bufê da 
festa da joalheria Império. Orville pensa em se associar a 
uma loja de leilões. Xana resolve entregar Luciano para o 
juizado de menores. Enrico questiona Cláudio e Beatriz ao 
vê-los saindo cedo de casa. Érika vai para a casa de Téo. 
Érika socorre Téo. Antoninho leva Xana para o enterro 
de Teresa. Danielle desconfia de que Maria Marta esteja 
impedindo a conclusão da obra de seu apartamento. Cora 
vai à casa de Magnólia e encontra Robertão.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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AAP
TRANSPORTE

DEUSESREI
LBMECSM

PARTIDARIO
COAIRDS

CASEANTENA
PCADENTE
ACOADEUS
CAROSERE

RITMOSEUL
TAGEORGE
IRARLUT
VALSAMAIO

CATALISADOR

Que insiste
em deso-
bedecer 

(a criança)

Serviço
cobrado

pelo frete

Título de
Roberto
Carlos,
na MPB

Afrodite,
Hades e
Atena
(Mit.)

A pasta da
Educação

(sigla)

Iguaria
servida

com aipim
frito (NE)

Membro
de uma
facção
política

Dan
Stulbach,

ator 

Acessório
da cabeça
do Chapo-

lin (TV)
Chapéu

(?), objeto
de “Harry

Potter”

Dar (?) a:
renunciar
a (algo)

O molho
de

ketchup e
maionese

Entrada
(abrev.)

Quarto
pecado
capital
(Bíblia)

Unidade 
Taximé-

trica
(sigla)

O mês da
abolição
da escra-

vatura

Ar, em
inglês

Reflexão
do som

Estrela
(?): meteoro

Doença
ocular

Efeito orgânico da
carência de ferro
Vermelhos da cor

do sangue

(?) Bush,
político

Tudo, em
inglês

Capital sul-
coreana
Períodos 

geológicos

Dispositivo de
smartphones que

reconhece o toque do
usuário com precisão

Cachaça
(bras.)
Silício

(símbolo)

Luis 
Lacalle

Pou (2021)

Abordadas
insisten-
temente

Peso (símbolo)

Item
julgado na
bateria da
escola de

samba

Sufixo de
“velhaco”

Regina
(?), apre-
sentadora

do “Es-
quenta”

A dança da
debutante
Substância
que muda
a velocida-
de de uma

reação
química

3/air — all. 7/seletor. 11/catalisador. 18/presidente uruguaio.
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PASA CAÇA E PESCA
√ Anzóis
√ Linhas
√ Carretilha
√ Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinas de pressão

√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes
√ Barcos

VENDAS E REGISTROS E RENOVAÇÃO 
DE ARMAS

Rua Reinoldo Schmidt esquina com a Dom Guilherme Müller

Arroio do Tigre / Fone 51 9877 6843

O CAIPIRA PÃO DURO!!!
Certa vez, seu ANTONIO, recebeu em sua casa na fazenda um 

amigo.
Ele estava muito pobre, então perguntou:
- Zé, se você tivesse duas fazendas, você ME DAVA UMA?
- Claro que sim!
- Se você tivesse dois automóveis, você me dava um?
- Claro que sim!
- Se você tivesse duas mansões, você me dava uma?
- Sim!
- E se você tivesse duas camisas, você me dava uma?
- NÃO!
- Por que que não?
- Porque eu tenho duas, e eu não quero te dar!

Risadaria...
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Fonte: GB Edições

O reforço escolar desenvolve a autoconfiança

Como saber se está na hora de colocar o seu filho 
no reforço escolar? Nem sempre é fácil, mesmo 
apoiando e participando da vida escolar do seu filho, 
perceber quais as dificuldades que este pode sentir 
e como dar resposta a isso. Saiba como identificar 
se o seu filho precisa de reforço escolar, quais as 
principais vantagens desse tipo de apoio e onde 
pode encontrar uma equipe qualificada para ajudar!

O que é o Reforço Escolar?
É uma forma de ajudar a criança a perceber 

melhor a matéria ensinada na escola, dando 
ênfase à compreensão do conteúdo e não apenas à 
memorização. A ideia é que a criança compreenda a 
matéria dada na escola de forma prática e que saiba 
aplicar esse conhecimento no cotidiano.

Quando a criança precisa de Reforço Escolar?
Basicamente se o seu filho está a ter algum tipo 

de dificuldade na aprendizagem de uma disciplina 
ou matéria, deverá considerar apoio escolar. 
Comunicar regularmente com o professor do seu 
filho é a melhor forma de saber se vai necessitar de 
recorrer a reforço escolar. Por exemplo, ele pode 
identificar algumas áreas da matéria que a criança 
ainda não domina, sendo necessário ter apoio 
escolar extra.

Quais as Vantagens do Reforço Escolar?
O reforço escolar respeita o ritmo do seu filho
Cada criança aprende de forma particular e ao 

seu próprio ritmo, por isso, explicações particulares 
são ideais para auxiliar alguma dificuldade de forma 
personalizada. O professor pode utilizar outra 
linguagem ou exemplos diferentes para ensinar uma 
determinada matéria.

Ao contrário da sala de aula, cheia de alunos, no 
apoio escolar é possível focar nas dificuldades que 
a criança sente em particular e dedicar tempo para 
que aprenda.

As crianças desenvolvem maior autoconfiança. 
Sentem-se mais preparadas para os testes e 
trabalhos, o que as faz sentir mais aptas para 
superar novos desafios.

Respostas:

Por que colocar seu filho 
no reforço escolar?

Fonte: 
GB Edições
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SECRETARIA MUNICIPAL DA SAÚDE e CENTRO 
MULTIPROFISSIONAL EM NOVO ENDEREÇO

 Rua 25 de Julho. Em frente a Loja Quero-Quero
No local serão realizados: Agendamento de 

exames e consultas SUS, agendamento de viagens
Atendimentos especializados.

FONE: 3747-1105
(51) 980 263 321

As doações realiza-
das pela comuni-

dade local e comér-
cio para a Campanha 
do Agasalho 2021 “O 
que se compartilha, se 
multiplica” estão orga-
nizadas e prontas para 
serem destinadas às 
famílias de Arroio do 
Tigre. As roupas, co-
bertores e agasalhos 
passaram por separa-
ção, ajustes e organi-
zação para que sejam 
retiradas pelas pesso-
as que necessitam. 

As pessoas podem 
procurar no prédio do 
CRAS (ao lado Ban-
co do Brasil) os itens 
que precisam e que 
farão uso de forma 
consciente e susten-
tável. Este ano a reti-

rada está organizada 
e dividida entre cida-
de e interior devido 
ao cenário pandêmi-
co, tanto que, é acon-
selhado que venha so-
mente um membro do 

núcleo familiar e faça 
a retirada para os de-
mais membros. A sala 
está com os itens se-
parados por nume-
ração. É um local que 
não permite aglome-

ração e nem a perma-
nência de um número 
grande de pessoas. To-

dos devem estar usan-
do máscara e há álco-
ol em gel à disposição.

Secretaria de Assistência Social organiza 
retirada de itens da Campanha do Agasalho

Horários:
CIDADE: terças e quartas-feiras, das 8h às 11h e das 

13h às 16h
INTERIOR: quintas e sextas-feiras, das 8h às 11h e 

das 13h às 16h

>> DOAÇÕES  Roupas, cobertores e agasalhos estão prontos para aquecer famílias
FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Secretaria Municipal de Educação realiza ações para os anos iniciais
A Secretaria Municipal 

de Educação e Cultu-
ra de Arroio do Tigre vi-
sitou as Escolas Muni-
cipais de Ensino Funda-
mental e Educação In-
fantil. O secretário de 
Educação e Cultura, Fa-
brício Daniel Pape, jun-
tamente com as coorde-
nadoras Simone Beilke 
e Luciane Garbin, estive-
ram nas escolas munici-
pais: Waldemar Schan-
ne, de Linha Paleta; Jovi-
no Ferreira Fiuza, de Sítio 
Alto; Ervino Alberto Gui-
lherme Konrad, de Linha 
São Roque; e nas Escolas 
de Educação Infantil Pin-
go de Gente e Vó Natália, 
ambas da cidade.

N a  o p o r t u n i d a d e , 
ocorreu a verificação 
quantos aos protocolos 
de prevenção a conta-
minação ao coronavírus 
e de como os alunos es-
tão se sentindo com essa 
nova forma de estarem 
na escola. Todas as ins-
tituições de ensino tive-
ram as adaptações neces-
sárias e a preparação dos 
profissionais para conse-
guir atuar neste novo ce-
nário. 

Segundo o secretário 
Fabrício, é notável a ale-
gria dos alunos por po-
derem estar no ambiente 
escolar: “A comunidade 
com a escola ativa ganha 
vida, ganha presença. Em 
nenhum momento obser-
vamos algum aluno com 
dificuldade de aceitar a 
nova forma de se relacio-
nar com colegas, profes-
sores e no ambiente es-
colar, nem mesmo recla-
mando do uso da másca-
ra, com isto preciso agra-
decer aos pais que pre-
param seus filhos para a 
retomada às aulas e nos 
auxiliam nesse cuidado”, 
menciona. 

Aproveitando, foi re-
alizada a entrega dos li-
vros pedagógicos e lúdi-
cos para serem utiliza-
dos na educação infantil 
nas mesmas escolas. Os 
livros foram adquiridos 
pela Secretaria de Edu-
cação e Cultura e são li-
vros dinâmicos, de con-
textos atuais e histórias 
tradicionais. “São livros 
bonitos, diferentes, al-
guns se transformam em 
verdadeiros brinquedos, 
tenho certeza que estes 

livros incrementam a ro-
tina pedagógica do pro-
fessor e trazem interes-
se por parte dos alunos”, 
frisou a coordenadora da 
Educação Infantil, Simo-
ne Beilke. 

Conforme a Secreta-
ria de Educação, um am-
biente equipado com ma-
teriais, cores vibrantes e 
elementos que estimu-
lem a criatividade, faz 
toda a diferença. Inves-
tir na decoração do am-
biente, bem como em ma-
teriais de estudo, é indis-
pensável para a qualida-
de do ensino. Se tratan-
do de Educação Infan-
til se torna ainda mais 
indispensável um local 
preparado e estimulante 
por ser o primeiro conta-

to com a vida escolar. No 
caso de livros, proporcio-
na à criança o desenvolvi-
mento emocional, social 
e cognitivo que tem im-
portância inquestioná-
vel quanto a aprendiza-
gem, e ao relacionar com 
o crescimento pessoal, 
possibilita-se oportuni-
zar um amadurecimento 
gradativo já que, quando 
as crianças ouvem histó-
rias, visualizam de forma 
mais clara os sentimen-
tos que têm em relação 
ao mundo e conseguem 
verbalizá-los e, principal-
mente, criar estratégias 
para a vivência saudável 
no mundo que os cerca.

 Grupo de estudo de 
professores da rede 

municipal 
A Secretaria Munici-

pal de Educação e Cultu-
ra realiza encontros de 
grupos de estudos. Na 
quarta-feira, 19 de maio, 
o grupo de estudos reu-
niu professores da Edu-
cação Infantil da rede 
municipal e teve media-
ção das coordenadoras 
da Secretaria Municipal 
de Educação e Cultura, 
Raquel Fiuza Neuenfeldt 
e Simone Beilke. 

O encontro propiciou 
discutir e aproximar as 
ações quanto a transição 
entre Educação Infan-
til e o 1º ano do Ensino 
Fundamental, esta tran-
sição deve ser pautada 
no acolhimento, já que 
é um momento em que 

os alunos podem passar 
por medos e dificulda-
des, assim, a sensibilida-
de por parte dos profes-
sores para encarar esse 
momento e ser suporte 
para os alunos assegura 
reflexos menores quanto 
ao enfrentamento. Com 
os grupos de estudos é 
possível avaliar quais 
são as melhores técnicas 
e ferramentas para au-
xiliar o aluno para este 
momento, a troca de ex-
periências didáticas en-
tre professores contribui 
de modo que a nova eta-
pa se construa com base 
no que os educandos sa-
bem e são capazes de fa-
zer, evitando a desconti-
nuidade do trabalho pe-
dagógico.

Unidade de Recebimento e Loja de Ferragens na Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre 
Supermercado na Rua 25 de Julho - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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A fim de manter Estrela Velha mais lim-
pa e evitar o acúmulo de resíduos em cal-
çadas e vias públicas, a Secretaria Munici-
pal de Obras criou um cronograma para re-
colhimento de galhos e entulhos, resultan-
te das podas de árvores e limpeza de terre-
nos, no perímetro urbano. A próxima cole-
ta será realizada no dia 28 de maio. A ação 
ocorrerá quinzenalmente, às sextas-feiras 
mais próximas ao dia 15 e 30 de cada mês.

Diante disso, a Secretaria orienta os mu-

nícipes a observar as datas de recolhimen-
to, deixando os resíduos em locais de fácil 
acesso, fora do pátio, um dia antes da data 
prevista. Assim, é possível evitar que o acú-
mulo de entulhos por vários dias atraia in-
setos e animais.

Esse serviço será realizado pela equipe 
da Secretaria de Obras, que ficará respon-
sável pela destinação dos resíduos. Não se-
rão coletados móveis, vidros, aparelhos elé-
tricos e eletrônicos.

Secretaria de Obras realiza 
recolhimento de galhos e entulhos

O Centro de Referên-
cia de Assistência So-

cial – CRAS Estrela Guia, 
de Estrela Velha, comple-
tou 10 anos de atuação 
no município, no dia 2 
de maio. Devido à pande-
mia, a data foi celebrada 
entre a equipe do CRAS, 
e contou com a presen-
ça do prefeito Municipal, 
Alexander Castilhos e do 
vice-prefeito, Gilmar Ste-
fanello.

Nesses 10 anos, o CRAS 
vem atuando junto aos 
seus usuários na preven-
ção de situações de vulne-
rabilidade e risco social. 
Por meio da equipe técni-
ca são desenvolvidas ati-
vidades de fortalecimen-
to de vínculos, grupos de 
convivência, acompanha-
mento de famílias, visitas 
domiciliares, atendimen-
tos individuais, encami-
nhamentos de benefícios, 
como Bolsa Família e Ca-
dastro Único (CadÚnico), 
e outras ações frente às 

necessidades da popula-
ção estrelavelhense.

Atualmente, o CRAS 
Estrela Guia tem cerca de 
455 famílias inseridas no 
Cadastro Único de Progra-
mas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico) e 112 
famílias beneficiadas pelo 
Bolsa Família. Além disso, 
a unidade atende apro-
ximadamente 80 mulhe-
res do grupo de Proteção 
e Atendimento Integral à 
Família (PAIF), bem como 
80 idosos e 60 crianças no 
Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Víncu-
los (SCFV).

Conforme a secretá-
ria de Assistência Social, 

Cultura e Turismo, Gra-
siela Lasch, após uma re-
trospectiva desses anos 
de atuação, pode-se per-
ceber o avanço da insti-
tuição e a crescente no-
toriedade deste órgão no 
fortalecimento de víncu-
los e promoção do prota-
gonismo e independên-
cia das famílias assistidas. 
“Temos longa caminhada 
para atuar ativamente na 
prevenção de riscos e vul-
nerabilidade das famílias, 
mas queremos mostrar a 
cada pessoa sua capacida-
de de superar dificulda-
des, tornando a sua vida e 
de suas famílias melhor”, 
comentou.

CRAS Estrela Guia completa 10 anos

O dia 18 de maio foi ins-
tituído como o Dia Nacio-
nal de Combate ao Abuso 
e Exploração Sexual con-
tra Crianças e Adolescen-
tes e marca a luta pelos Di-
reitos Humanos de Crian-
ças e Adolescentes no ter-
ritório brasileiro. A fim de 
dar visibilidade ao tema, enfatizando a 
importância da data, o Conselho Tute-
lar de Estrela Velha realizou, na manhã 
de terça-feira, uma campanha de cons-
cientização no município.

Por meio de visitas junto a seto-
res públicos e comércio local, a equi-
pe do Conselho Tutelar distribuiu car-
tazes sobre a importância de garantir 
os direitos das crianças e adolescentes 
e prevenir qualquer tipo de violência.

A iniciativa faz parte da campanha 
nacional “Faça Bonito – Proteja nossas 
crianças e adolescentes”, cujo objetivo 
é garantir a toda criança e adolescen-
te o direito ao seu desenvolvimento de 
forma segura e protegida, ressaltando 
a importância da mobilização e parti-
cipação da sociedade na defesa des-
ses direitos.

Conselho Tutelar realiza campanha 
de conscientização no município

A Secretaria Municipal de Educação 
de Estrela Velha esteve reunida com 
representantes da Associação de Pais 
e Amigos dos Excepcionais (APAE), de 
Arroio do Tigre, para tratar do atendi-
mento às crianças assistidas pela insti-
tuição. Participaram do encontro a se-
cretária Municipal de Educação de Es-
trela Velha, Christiane Ravanello Casti-
lhos, a supervisora de Ensino, Monica 
Seibert, a diretora da APAE, Ledi Mai-
nardi Schmidt, e a educadora Especial, 
Rosa Dejanira Jahn, que atua no Atendi-
mento Educacional Especializado.

O encontro possibilitou o fortaleci-
mento dos meios de cooperação com a 
APAE, visto que o município tem uma 
parceria com a associação, firmada 
por meio de Termo de Fomento, a fim 
de aprimorar as estratégias e ampliar 
a qualidade do atendimento prestado 
ao público assistido. Na oportunidade, 
também foi discutido sobre a realização 
de atividades remotas, para dar sequ-
ência aos atendimentos especializados.

A Secretaria de Educação também 
realizou visitas às crianças atendidas 
pela APAE, para uma conversa sobre 
as possibilidades de realizar o atendi-
mento remoto. A partir disso, foi elabo-
rado um cronograma e, na última sema-
na, foram iniciadas as atividades online.

Secretaria de Educação se reúne 
com APAE de Arroio do Tigre

Na última semana, a Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura de Estrela Velha 
recebeu uma roçadeira hidráulica ar-
ticulada, para auxiliar nos serviços de 
limpeza urbana e manutenção de es-
tradas rurais. O equipamento, da mar-
ca Lavrale, foi adquirido com recursos 
próprios do município, no valor de R$ 
58,4 mil. O investimento garantirá me-
lhor prestação de serviços à população, 
colaborando para uma cidade mais lim-
pa e organizada. 

A roçadeira, que também beneficia-
rá a Secretaria Municipal de Obras, fa-
cilitará a limpeza e manutenção de es-
tradas gerais, sendo possível roçar as 
vegetações e arbustos laterais que são 
mais difíceis de serem alcançados por 

outros equipamentos. “Essa roçadeira 
vai possibilitar um serviço de limpeza 
mais completo, já que, por ser articu-
lada, pode ser usada em áreas inclina-
das”, comentou o secretário de Agricul-
tura, Egon Manske.

Município adquire roçadeira articulada

A Secretaria Munici-
pal de Saúde de Estre-
la Velha iniciou a entre-
ga do livro de receitas 
do SUS, elaborado a par-
tir das Oficinas Culiná-
rias da Saúde. O encon-
tro ocorreu nessa quar-
ta-feira, 19 de maio, na 
Câmara Municipal de Ve-
readores. 

O propósito do proje-
to é eternizar, por meio 
do livro, os encontros 
presenciais ocorridos 
nos últimos 9 anos. De 
acordo com a secretá-
ria de Saúde, Neusa Ra-
vanello Billig, eventos 
como a Oficina Culinária 
da Saúde são imprescin-
díveis para a população 
ter mais acesso e conhe-

cimento sobre 
práticas alimen-
tares saudáveis 
e, com isso, pro-
mover a mudan-
ça positiva de 
hábitos alimen-
tares nos seus 
ambientes fami-
liares desencadeando a 
promoção da saúde e a 
prevenção de doenças. 

A nutricionista, Ne-
diane de Oliveira Trinda-
de comenta que o maior 
desejo é que a população 
possa desfrutar de todas 
as receitas no conforto 
do seu lar, tornando a sua 
alimentação, bem como 
da sua família, mais sau-
dável e nutritiva. 

O evento contou com 

a equipe da vigilância 
sanitária, na fiscalização 
de todos os protocolos e 
medidas protetivas, ne-
cessárias à prevenção da 
Covid-19.

Secretaria de Saúde inicia entrega de livro de receitas
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A Secretaria Municipal de Assistência 
Social e o CRAS Viver Melhor de Passa 
Sete informam que a Campanha do Aga-
salho ocorre nesta sexta-feira, 21 de maio, 
na Unidade Multiprofissional (antigo Pos-
to de Saúde). Solicitam que todos levem 
embalagens (sacolas), pois estas não se-
rão disponibilizadas. A entrega ocorre du-
rante todo o dia.

Entrega do PAA
Nesta sexta-feira, 21 de maio, também 

está sendo realizada a entrega do Progra-
ma de Aquisição de Alimentos (PAA) no 
ginásio da cidade, próximo ao Sindicato 
Rural. A distribuição para todos os bene-
ficiários cadastrados ocorre na parte da 
manhã das 9h às 11h30 e de tarde das 
13h às 15h30. Todos devem levar suas 

embalagens para retirar os alimentos.
Todos os protocolos de prevenção à Co-

vid-19 serão seguidos, desta forma, será 
obrigatório o uso de máscara e respeito 
ao distanciamento social.

Na tarde de sexta-feira, 14 de maio, 
o prefeito de Passa Sete, Mauricio 

Afonso Ruoso, juntamente com o vice-
-prefeito Gerson Lopes, e o vereador Lo-
reno Lopes, estiveram acompanhando os 
trabalhos realizados pela Secretaria de 
Obras e Serviços Públicos do município, 
pasta essa coordenada por Elói Kipper.

O prefeito vistoriou a abertura da es-
trada que dá acesso à propriedade de 
Dionil Martins, onde no momento as má-
quinas estão concluindo o patrolamento 
e compactação. 

Segundo Ruoso, as melhorias nas es-
tradas do interior do município tem por 
objetivo deixar as vias em boas condi-
ções de tráfego para os veículos e para 
o escoamento da produção, sendo essa 

uma das prioridades da Administração 
Municipal. A recuperação das estradas 
iniciou desde os primeiros dias da nova  
Administração, e segundo o prefeito, 
terá continuidade nas demais estradas 
do município. 

“Recuperação de estrada é um traba-
lho constante realizado o ano todo e que 
não termina nunca, tem muito a ser fei-
to, afinal, o município possui uma área de 
303,58 km² de extensão, sendo a maio-
ria das estradas aproximadamente 900 
quilômetros de estradas rurais (interior) 
de chão”, disse o prefeito. Destaca ainda 
que tem buscado acompanhar de per-
to os serviços executados no município, 
buscando agilizar a entrega dessas obras 
à comunidade.

A Secretaria de Assistência Social e 
o CRAS Viver Melhor de Passa Sete, em 
parceria com a Emater, comunicam que 
a realização do Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA), que seria encerra-
do no mês de maio, foi prorrogado até 
o mês de setembro deste ano. 

Além disso, foi obtido pelo município 
um adicional de R$ 50 mil para a aqui-
sição de alimentos, recurso oriundo de 
pedido encaminhado em 8 de fevereiro 
junto à Secretaria da Agricultura, Pecuá-
ria e Desenvolvimento Rural do Estado 
para prorrogação e incremento do Pro-
grama de Aquisição de Alimentos. Con-

forme a Administração Municipal, esse 
programa é muito importante, porque o 
dinheiro vai diretamente para o agricul-
tor familiar e o recurso fica no municí-
pio, fazendo a economia girar e fortale-
cendo a cadeia econômica local.

A secretária de Assistência Social, Ja-
nice Loebens, destaca a importância 
desse programa, que além de beneficiar 
mensalmente mais de 100 famílias em 
vulnerabilidade social, através da distri-
buição de alimentos garantindo a segu-
rança alimentar, contribui também com 
a agricultura familiar, gerando renda a 
partir da venda dos produtos.

A Secretaria Municipal de Administra-
ção de Passa Sete solicita a população e 
ao comércio local, que diante do signifi-
cativo aumento do número de casos de 
coronavírus na região e no município 
nos últimos dias, solicita a colaboração 
de todos para o cumprimento dos pro-
tocolos em sua totalidade, tendo em vis-
ta o esgotamento da capacidade de ocu-
pação de leitos de UTI.

O governador do Estado do Rio Gran-
de do Sul institui o Sistema de Avisos, 
Alertas e Ações para fins de monitora-
mento, prevenção e enfrentamento à 
pandemia da Covid-19 no âmbito esta-

dual, e reitera a declaração de estado de 
calamidade pública em todo o território 
estadual e dá outras providências. 

Conforme a Administração, não de-
ve-se flexibilizar nenhuma das medidas 
impostas pelo decreto, pedindo que fa-
çam o uso rigoroso das medidas pro-
tetivas de combate do vírus, tais como, 
distanciamento social, uso obrigatório 
de máscara, higienização das mãos com 
álcool 70% e/ou água e sabão. A Secre-
taria solicita aos munícipes que evitem 
sair de casa, que saiam somente se hou-
ver necessidade, evitem aglomerações e 
o contato próximo com outras pessoas. 

A Secretaria de Agricultura de Passa 
Sete concluiu desde o início do mês de 
maio a construção de mais quatro fon-
tes drenadas. O trabalho foi realizado 
pela equipe da Secretaria, pasta coor-
denada por Aloísio Bernardy. 

A estiagem fez com que muitos ma-
nanciais de água secassem deixan-
do as propriedades sem abastecimen-
to de água, em muitos casos nem mes-
mo para os animais. As ações vêm sen-
do realizadas desde janeiro deste ano 
e nesse período já foram construídas 
mais de 20 fontes drenadas em pro-
priedades rurais do município em di-
versas localidades. 

As Secretarias de Agricultura e de 
Obras sabem que muitos munícipes es-
tão sem água e sendo abastecidos pelo 
caminhão pipa e/ou tendo que bus-
car em propriedades vizinhas, por isso 
está trabalhando com prioridade nessa 

área nos últimos dias e todas suas equi-
pes voltadas para a construção de fon-
tes drenadas, abertura de bebedouros 
e transporte de água potável para con-
sumo nas propriedades, no entanto, a 
demanda é muito grande e os secretá-
rios pedem a compreensão dos muníci-
pes, informando que na medida do pos-
sível todos os pedidos serão atendidos.

Secretaria de Administração reforça importância 
de manter medidas de prevenção à Covid-19

Programa de Aquisição de Alimentos 
é prorrogado até setembro

Prefeito acompanha melhorias 
realizadas no interior

Secretaria de Agricultura construiu mais 
de 20 fontes drenadas desde o início do ano

As aulas presenciais nas 
escolas municipais de Pas-
sa Sete tiveram início dia 
10 de maio, seguindo o 
modelo híbrido de ensino, 
com grupos escalonados, 
em todas as turmas. As es-
colas municipais foram vis-
toriadas pelo COE – Mu-
nicipal, tendo seus planos 
de ação e de contingência 
aprovados.

Os pais ou responsáveis 
pelos alunos assinaram um 
termo de responsabilidade 
optando quanto ao retorno 
presencial ou continuidade 
das atividades pedagógicas 
não presenciais, sendo este 
termo, instrumento de con-
trole dos alunos para orga-

nização do distanciamento 
controlado nas escolas e no 
transporte escolar.

Está sendo desenvolvi-
do pela Secretaria Muni-
cipal de Educação o pro-
jeto “A prevenção está em 
nossas mãos”, com o obje-
tivo de conscientizar a co-
munidade escolar quanto 
a importância do combate 
à Covid-19. Uma das ações 
do projeto foi a distribui-
ção de kits de prevenção 
ao coronavírus aos alunos, 
professores, funcionários e 
motoristas.

A secretária municipal 
de Educação, Sinéia Doni-
sette Bellini Rech, e a equi-
pe da SMECTDL, estiveram 

visitando as escolas para 
acompanhar o retorno pre-
sencial das aulas. Segundo 
a secretária, as aulas estão 
ocorrendo de forma tran-
quila e organizada, com a 
colaboração de toda a co-
munidade escolar, seguin-
do os protocolos sanitá-
rios de prevenção ao coro-
navírus.

Volta às aulas nas escolas municipais

Campanha do Agasalho e PAA 
realizam entregas nesta sexta-feira
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Promessa à Santa Rita de Cássia 
   Acender uma vela branca durante nove dias. Rezar um Pai Nosso 
e uma Ave Maria, fazer um pedido necessário, um de negócio e um 
impossível. Rezar todos os dias com a mesma vela branca que foi 
acessa no primeiro dia. Acender a vela, rezar e apagar, sucessivamente 
durante 9 dias. No nono dia deixar a vela queimar e publicar. Mesmo 
não acreditando seus pedidos serão realizados. Agradecimento de 
graça alcançada. K.G.K

PERDA: O agricultor Gilmar Luiz da Silva, residente 
em Rincão N. S. Aparecida, Interior do Município de 
Segredo - RS. Vem comunicar a perda ou a subtração 
do seu Bloco de Produtor Rural com N° de Série 
457/1025814, tipo P 094, NF inicial 168001.

PERDA: O agricultor Aldonei Bernardi, residente e 
domiciliado em Vila Gramado, Interior do Município 
de Sobradinho- RS. Vem comunicar a perda ou a 
subtração do seu Bloco de Produtor Rural com I.E. 
317/1013250, série/tipo P 131, NF inicial 765991.

                   EDITAL DE PROCLAMAS
 
Meraci Terezinha Rech Zimmer - Registradora Civil da Comarca de Arroio do 
Tigre-RS; no uso de suas atribuições legais, FAZ SABER que habilitaram-se na 
forma da Lei e pretendem se casar:  
 

1. Eduardo Dias e Fabiana dos Santos 
Scherer;

Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma da Lei 
junto ao Ofício dos Registros Públicos, situado na Rua Mal. Castelo Branco-075, 
sala 08, em Arroio do Tigre-RS. Fone nº 0XX51 3747-1271.

Arroio do Tigre-RS, 18 de Maio de 2021.
  Meraci Terezinha Rech Zimmer

                                                       Registradora Civil

Resumo da 18ª Sessão Ordinária (17/05/2021)
Na noite da segunda-feira, 17 de maio, os vereadores de Sobradinho 

estiveram reunidos na 18ª Sessão Ordinária do ano. Em pauta dois Projetos 
de Lei do Executivo e o Veto Total ao Projeto de Lei 01/2021 do Legislativo de 
autoria do vereador Júlio Miguel Nunes Vieira que visava à alteração da Lei 
Municipal 4.727, de 13 de agosto de 2020 e dispunha sobre o pagamento 
de honorários advocatícios de sucumbência aos procuradores do Município 
de Sobradinho/RS, fixa critérios para rateio desses valores, e dá outras 
providências. O Projeto de Lei alterava a redação do art. 1º, § 3º, para a 
seguinte redação: “O pagamento da verba honorária de sucumbência será 
realizado entre todos os Procuradores Jurídicos de carreira dos quadros 
da Administração Pública Direta, de forma igualitária, que possuírem nas 
atribuições respectivas a função de representação judicial da Fazenda 
Pública.”

Em votação os vereadores acataram (aprovaram) o Veto do Prefeito por 
unanimidade, razão pela qual o Projeto de Lei possuía vício de origem, ou 
seja, a matéria só poderia ser apresentada pelo Chefe do Poder Executivo.

Após a apreciação do Veto foi votado e aprovado por unanimidade o 
Projeto de Lei 38/2021 do Executivo que também trata dos honorários 
advocatícios alterando a redação do art. 1º, § 3º da Lei Municipal 4.727 
para a seguinte redação: “O pagamento da verba honorária de sucumbência 
será realizado entre todos os Procuradores Jurídicos de carreira dos quadros 
da Administração Pública Direta, de forma igualitária, que possuírem nas 
atribuições respectivas a função de representação judicial da Fazenda 
Pública.”

Ainda foi aprovado por unanimidade o Projeto de Lei 36/2021 que 
estava baixado nas comissões e que autoriza o Poder Executivo a integrar o 
município de Sobradinho à Amprotabaco e dá outras providências.  Segundo 
a justificativa do Projeto a Associação dos Municípios Produtores de Tabaco 
(AMPROTABACO) tem grande importância na defesa dos interesses sociais 
e econômicos dos municípios produtores de tabaco.

Proposições apresentadas pelos vereadores
PEDIDO DE PROVIDÊNCIA Nº 74 do Ver. JEFERSON MATANA: Que o 

Executivo Municipal, através do setor competente providencie a retirada 
das plantas altas no trevo da Fejão. Estão crescendo árvores nativas que 
acabam dificultando a visibilidade dos motoristas. 

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA Nº 75 do Ver. VALDECIR BILHAN: Que o 
Executivo Municipal, através do setor competente providencie o concerto 
do calçamento na rua José Bonifácio em frente a residência 333.

INDICAÇÃO 29 do Ver. LUIZ FREITAS: Que a administração municipal estude 
a possibilidade de instalar portões eletrônicos nas Emeis Maria Vitoria 
Pohlmann na baixada e Dudu na Medianeira. Que o Executivo também 
instale um sistema de segurança em todas as Emeis do município que inclua 
câmeras de segurança e vigilantes. 

INDICAÇÃO 30 do Ver. VALDECIR BILHAN: Que o Executivo estude a 
possibilidade de formar acordo com o Ministério Publico de Sobradinho/
RS para que os valores aplicados em caráter de multa a quem descumprir 
normas ambientais oriundas de Termos de Ajustamento de Conduta (TAC), 
sejam revertidos para o Fundo Municipal de Meio Ambiente. Atualmente, 
tais valores são destinados ao Fundo de Bens Lesados que engloba todo o 
Estado. Ingressando no Fundo Municipal, os valores poderão ser usados pela 
Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente para custear diversos 
programas, como a preservação de nascentes, conservação, arborização 
e cercamento de Áreas Verdes e de áreas de Preservação Permanente, 
entre outros.

INDICAÇÃO 31 do Ver. VALDECIR BILHAN: Que o Executivo nos moldes da 
minuta de Projeto de Lei em anexo, crie a Taxa de Controle e Fiscalização 
Ambiental Municipal (TCFA), eis que o controle e fiscalização ambiental é de 
competência comum entre os entes federativos. O fato gerador do TCFA é o 
exercício regular do poder de polícia dos órgãos ambientais para controle e 
fiscalização das atividades poluidoras. Através de um Acordo de Cooperação 
Técnica, a União, o Estado e os municípios estarão se organizando para 
permitir que os empreendedores paguem os mesmos valores cobrados hoje 
pelo Ibama, porém, possibilitando que estes sejam divididos entre os entes 
federados. Importante salientar que a criação de TFCA Municipal não irá 
onerar o contribuinte, visto que seu objetivo é reverter ao município parte do 
valor pago pelo contribuinte atualmente ao Ibama, aplicando estes valores 
no Fundo Municipal de Meio Ambiente que poderá custear programas que 
beneficiarão toda a população.

INDICAÇÃO 32 dos Vereadores LUIZ FREITAS E GERSON SCHIRMER: Que 
o Poder Executivo estude a possibilidade de apresentar um Projeto de Lei 
que disponha sobre a responsabilidade da Secretaria Municipal de Saúde 
de disponibilizar gratuitamente medicamentos ou suplementos liberados 
e preconizados pelo Ministério da Saúde para o tratamento dos pacientes 
com sintomas que possuam orientação médica com prescrição. 

REQUERIMENTO 03 do Ver. JULIO MIGUEL NUNES VIEIRA: Que o 
Executivo informe o histórico do aumento das alíquotas da coleta de lixo 
(Lei 4.314/2017) e informe, também, qual o histórico de gastos com a coleta 
de lixo nos últimos 4 anos.

MOÇÃO DE RECONHECIMENTO de autoria do Ver. JANDERSON DIAS 
NUNES pela passagem da data de 16 de maio em comemoração ao Dia 
do Gari.

Acesse www.camarasobradinho-rs.com.br ouça na íntegra as Sessões, 
confira notícias, detalhes dos projetos e proposições apresentadas, legislação 
municipal e gestão administrativa da Câmara, entre outras informações.

A próxima Sessão Ordinária ocorre na próxima segunda-feira, 24 de maio, 
às 18h, com transmissão ao vivo pela página oficial da Câmara no Facebook.

O TEXTO E O TEOR DAS PROPOSIÇÕES SÃO DE RESPONSABILIDADE DE 
CADA VEREADOR.

      CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

RETIFICAÇÃO

   No aviso do Pregão Eletrônico nº 004/2021 publicado no DOU de 
07/05/2021 pagina 247, seção 003 onde se lê “a data de abertura 19 
de maio de 2021 às 13:30. LEIA-SE Abertura em 02/06/2021 às10:00 
horas, motivo erro de sistema e não pode ser realizado no dia marcado.

TERMO DE PUBLICAÇÃO
   CIRANO DE CAMARGO, Prefeito Municipal de Lagoão, Estado do Rio 
Grande do Sul, torna publico que realizará abertura das licitações a seguir 
mencionadas, cujo   o edital pode ser obtido na integra junto a Prefeitura 
Municipal situada na AV. Manoel de Brito, 800. Neste Município, ou pelo 
site: WWW.lagoao.rs.gov.br :
   PREGÃO ELETRÔNICO 005/2021. Abertura 07/06/2021 às 09:00 Hs.   
Objeto Aquisição de Medicamentos e Materiais Hospitalares.

Lagoão, 19 de Maio de 2021.

   CIRANO DE CAMARGO
PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

   O Município de Tunas, comunica que, em despacho proferido 
no Processo nº03/2021, o Sr. Prefeito  reconheceu ser inexigível 
licitação para contratar Borba, Pause & Perin - Advogados, CNPJ: 
92.885.888/0001-05 com sede em Porto Alegre, para prestação de 
serviços técnicos especializados de consultoria, com valor mensal de 
R$ 1.990,00 (um mil novecentos e noventa reais). Fundamento: Lei nº 
8.666/93, art. 25, inc. II e § 1º, c/c art. 13, inc. III.

Tunas, RS, 21 de maio de 2021.

Paulo Henrique Reuter
Prefeito Municipal de TunasEXTRATO DO EDITAL Nº 030/2021

      Armando Mayerhofer, Prefeito Municipal de Sobradinho, Estado 
do Rio Grande do Sul, no uso de suas atribuições legais, torna público 
que ficam abertas as inscrições para a  seleção pública nº 007/2021, 
para contratação de Médico, Cirurgião Dentista, Psicólogo,  Técnico de 
Enfermagem e Agente de Saúde, no período compreendido entre  o dia 
24 de maio de 2021 à 28 de maio de 2021, exclusivamente por meio 
eletrônico, através do e-mail: saude@sobradinho-rs.com.br. 
       Edital completo e maiores informações podem ser obtidas junto à 
Secretaria Municipal de Saúde, site do Município e mural de publicações  
no saguão do Centro Administrativo, na Rua General Osório, 200, a partir 
da data de abertura das inscrições.
         Gabinete do Prefeito Municipal de Sobradinho, aos 21 dias de maio 
de  2021.                                                                                  

Armando Mayerhofer,         
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO
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HOMENAGEM

* 02/11/1950
† 24/05/2005

VILMAR FELIX 
“FUSCÃO” 

   Já são 16 anos da tua partida para junto de Deus, 
mas a saudade e as boas lembranças que relem-
bramos da tua pessoa nos fortalece e nos dá a cer-
teza do reencontro. Enquanto a saudade nos pren-
der a alguém que admiramos, não estaremos sós.
   A tua passagem pela nossa vida foi assim, 
marcante, e por isso merece sempre ser lembrada.

Dos amigos do Bar Kobs.

O Escritório da Ema-
ter/RS-Ascar de Ar-

roio do Tigre recebeu a 
colega extensionista Ju-
liana Gomes para com-
por a equipe de profis-
sionais que atuam na 
assistência à agricultu-
ra familiar.

Em encontro com o 
prefeito Marciano Ra-
vanello, a nova exten-
sionista foi apresenta-
da pelo chefe do escri-
tório Emater de Arroio 
do Tigre, Roberto Pun-
tel Plásido, e pela su-
pervisora Micro 2 – Re-
gional Soledade, Claudia 
Rosso Cargnelutti, que 
expressaram ao prefei-
to como será realizada 
a distribuição das ativi-
dades que competem ao 
escritório. Com a nova 
extensionista o escritó-

rio está estruturado com 
um total de cinco profis-
sionais. 

Conforme reforçado 
pela instituição “as ta-
refas do quadro funcio-
nal incluem a capacita-
ção dos agricultores e 
jovens rurais e a iden-
tificação de saneamen-
to básico como instru-
mento de saúde públi-
ca, ações que promovem 
proteção à saúde das po-
pulações e a preserva-
ção do meio ambiente. A 
agenda diária coloca em 
prática um conjunto de 
ações educativas e con-
cretas que resultam no 
abastecimento de água 
para consumo humano, 
na disposição adequada 
dos esgotos domésticos 
e dos resíduos sólidos 
das propriedades rurais, 

e iniciativas que assegu-
ram a segurança alimen-
tar dos públicos assisti-
dos, entendida princi-
palmente como a pro-
dução de alimentos na 
propriedade. A institui-
ção pensa em desenvol-
vimento sustentável na 
perspectiva da cidada-
nia sem desconsiderar 
a necessidade de resga-
te da autoestima da po-
pulação. E entende que é 
na conquista do respeito 
próprio e no resgate da 
autoestima que homens, 
mulheres, jovens, idosos 
e crianças do meio ru-
ral descobrem possibi-
lidades coletivas de tra-
balho permanente por 
uma vida melhor, mais 
solidária e fraterna”.

A extensionista Ju-
liana foi transferida de 

Salto do Jacuí e perten-
ce ao quadro funcional 
da Emater desde 2013. 
Ela vai partilhar das ati-
vidades com os colegas 
Roberto Puntel Plásido, 
Márcio Alves, Ismael Be-
grow e Daniele Centa. O 
prefeito Marciano re-
forçou a importância do 
trabalho da extensão ru-
ral e que o município é 
referência no que tange 
a agricultura: “Ser celei-
ro do Centro Serra para 
nós tem um peso mui-
to importante, esse di-
álogo entre Emater, Ad-
ministração Municipal 
e produtores possibili-
ta um suporte importan-
te para o crescimento do 
setor no município. Mui-
to se falou em êxodo ru-
ral e agora, ao menos 
aqui em Arroio do Tigre, 

vivenciamos um período 
de fortalecimento e va-
lorização de quem está 
no meio rural”.

A organização das ati-
vidades de cada profis-
sional possibilita um 
atendimento mais pró-
ximo dos assistidos e 

uma pauta de discus-
são das peculiaridades 
de cada área, o escri-
tório de Arroio do Ti-
gre tem as suas deman-
das próprias de acordo 
com a realidade local e 
está sistematizado da 
seguinte forma:

Escritório da Emater apresenta nova extensionista

Daniele Centa, extensionista rural 
Social: agroindústria; ATERS Mulheres 
Rurais: Grupos Agricultoras; Projeto 
“De Mulher para Mulher”; ATERS 
Quilombolas: Plano Socioassistencial 
de defesa e garantia de direitos com 
inclusão social e produtiva. Artesanato 
quilombola; fomento à inclusão social 
e produtiva; plantas bioativas: hortos 
domésticos grupos; acomp. Horto 
Municipal; organização rural: Associação 
das Agricultoras; Associação Quilombola 
e Sociedade de Água L. Fão; Associação 
Delícias da Colônia; Segurança e Sob. 
Alimentar: Projeto Municipal de Seg. e 
Sob. Alimentar;Feiras; Projeto “Feira da 

Mulher Rural”; Turismo Rural; Titular: 
Cons. Mun. Saúde; Suplente: Cons. Mun. 
Assistência e Cons. Mun. Alimentação 
Escolar; GT Violência.

Ismael H. Begrow, extensionista 
rural Agropecuário: Crédito Rural; 
bovinocultura de leite; energias 
renováveis; feijão; geoprocessamento; 
gestão ambiental – CAR; irrigação; 
Juventude Rural; organização rural: 
Associação das Juventudes Rurais – 
AJURATI; Associação de Prod. de Leite; 
Plasticultura; secagem e armazenagem; 
seguro agrícola; soja; Titular: COMDEPA e 
COMUDE e COMSEMA.

Juliana G. da Silva, extensionista 
rural Social: artesanato; ATERS Mulheres 
Rurais: Grupos Agricultoras; Projeto “De 
Mulher para Mulher”; Juventude Rural; 
plantas bioativas: hortos domésticos 
grupos; acomp. Horto Municipal; 
Segurança e Sob. Alimentar: Projeto 
Municipal de Seg. e Sob. Alimentar; 
Titular: Cons. Mun. Assistência; Suplente: 
Cons. Mun. Saúde.

Marcio Alves, extensionista rural 
Agropecuário: agroindústria; apicultura; 
avicultura colonial; olericultura; 
Organização Rural: Associação Delícias 
da Colônia; Associação Sabores da Nossa 

Terra; Associação de Apicultores; Grupo 
de produt. Mandioca; PNCF: Programa 
Terra Brasil; Segurança e Sob. Alimentar: 
PAA; PNAE; Feiras; Proj. “Feira da Mulher 
Rural”; Titular: Cons. Alimentação 
Escolar; Suplente: COMSEMA.

Roberto P. Plasido, extensionista 
rural Agropecuário/chefia em: Crédito 
Rural; fruticultura; milho; morango; 
piscicultura; organização rural: 
Associação dos Piscicultores; saneamento 
- proteção de fontes; seguro agrícola; 
solos; trigo; viticultura; Suplente: 
COMDEPA e COMUDE; atividades de 
Chefia do Escritório Municipal.

Escritório Municipal da Emater/RS - ASCAR de Arroio do Tigre

>> ARROIO DO TIGRE Com a nova extensionista o escritório está estruturado com um 
total de cinco profi ssionais que atuam na assistência à agricultura familiar

DIVULGAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL DE REGISTRO DE PREÇO N° 08/2021

   O MUNICÍPIO DE LAGOA BONITA DO SUL/RS torna público, para o 
conhecimento dos interessados, que no dia 02 de junho de 2021, às 09 
horas, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do 
Sul, estará recebendo e julgando propostas e documentos de habilitação 
para o registro de preço para futuras aquisições de tubos de concreto e 
outros materiais. Maiores informações na Prefeitura Municipal de Lagoa 
Bonita do Sul, Rua Pedro Maciel, 1230, ou pelo telefone: (51) 3616-4107, 
ou ainda pelo site: www.lagoabonita.rs.gov.br.

Lagoa Bonita do Sul, 21 de maio de 2021.

Luiz Francisco Fagundes
Prefeito Municipal

Na noite de quarta-
-feira, 19, a Brigada 
Militar da região do 
Centro Serra desen-
volveu uma nova edi-
ção da Operação Avan-
te Visibi l idade,  em 
conformidade com o 
cronograma de opera-
ções da 5ª Companhia 
e diretrizes do plano 
tático-operacional de 
segurança do 23º Ba-
talhão de Polícia Mili-
tar. Foram realizadas 
ações de polícia os-
tensiva em locais es-
tratégicos e análise 
dos indicadores cri-

minais, nos municí-
pios de Sobradinho, 
Ibarama, Lagoa Boni-
ta do Sul, Passa Sete, 
Segredo, Lagoão, Ar-
roio do Tigre, Tunas e 
Estrela Velha.

A operação policial 
resultou em 102 pes-
soas abordadas, bus-
cas veiculares e fisca-
lização de 61 veículos. 
Além disso, nove bole-
tins de atendimentos 
foram confeccionados, 
três autos de infração 
de trânsito e um veí-
culo foi recolhido. A 
operação da Brigada 

Militar teve como fina-
lidade a inibição das 

ações criminais na re-
gião Centro Serra.

BM realiza Operação Avante na região Centro Serra
SEGURANÇA PÚBLICA
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Aluna de Lagoa Bonita é selecionada em programa do Sesc

A Escola Sesc de Ensi-
no Médio selecionou 

16 alunos do Rio Gran-
de do Sul para partici-
par do Programa de Tu-
toria à Distância (PTED) 
em 2021. Os seleciona-
dos no projeto gratui-
to terão, durante os três 
anos do Ensino Médio, 
acompanhamento virtu-
al de um corpo de educa-
dores para intensificar a 
aprendizagem e auxiliar 
na orientação da carrei-
ra. Os gaúchos que farão 
parte do PTED são de 12 
municípios, entre eles, a 
estudante Camile Calhei-
ro Bernardi, 15 anos, da 
Escola Estadual de Ensi-
no Médio José Luchese, 
de Lagoa Bonita do Sul.  

Aluna do 1º ano do 
Ensino Médio, Camile 
destaca que antes de co-
nhecer o PTED, partici-
pava do processo seleti-
vo da Escola Sesc de En-
sino Médio do Rio de Ja-
neiro. “No ano passado, 
por causa da pandemia, o 
processo para entrar na 
escola foi baseado em um 
sorteio, análise do histó-
rico escolar e entrevista. 
Antes, o processo tinha 
uma prova objetiva e re-
dação, além da análise 
do histórico e entrevis-
ta. Por causa do sorteio 
e pandemia, o número de 
vagas para cada Estado 
diminuiu, de cinco vagas 
para o Rio Grande do Sul, 
passaram a ser somente 
duas. Durante todo esse 
processo para a esco-

la, o qual eu não passei 
no sorteio, foi disponi-
bilizado um novo proje-
to, o PTED. Me inscrevi, 
porque eu teria algo di-
ferente para os meus es-
tudos. Para a seleção dos 
alunos, ocorreria um sor-
teio de 20 pessoas para 
cada Estado, mas como o 
número de inscritos não 
foi tão grande, todos que 
confirmaram a inscrição 
foram aceitos no progra-
ma”, conta.

Camile ressalta que 
essa oportunidade é uma 
forma de reforço de suas 
atividades da escola. “O 
PTED é quase que como 
uma escola, um cursi-
nho, só que totalmen-
te online. É claro que ele 
não conta como uma es-

cola, mas vai seguir os 
meus estudos durante 
todos os anos do Ensi-
no Médio. Eles oferecem 
aos alunos aulas diárias 
com professores espe-
cializados em cada ma-
téria, conteúdos e ativi-
dades para cada discipli-
na com diversos mate-
riais de estudo, tudo isso 
dentro de uma platafor-
ma. Além disso, recebe-
mos uma programação 
cultural, com shows, te-
atros, museus ou deba-
tes, tudo de forma on-
line. É disponibilizado 
cursos em diferentes 
áreas do conhecimen-
to, como artes e lingua-
gens. Me inscrevi em um 
curso de Espanhol, e fui 
aceita. Tenho acompa-

nhamento semanal com 
uma tutora, que me aju-
da na organização esco-
lar, oferece atividades, 
conversa sobre as au-
las, tira minhas dúvidas 
e está sempre disponí-
vel quando preciso. Nós, 
alunos do PTED, recebe-
mos quase que a mesma 
coisa dos estudantes da 
Escola Sesc, porém, de 
uma forma totalmente 
online. Além disso tudo, 
participar desse projeto 
me fez conhecer pesso-
as de todas as partes do 
Brasil”, relata animada.

Sobre a plataforma de 
ensino, Camile enfatiza 
que a adaptação foi fá-
cil e adora quando con-
segue participar das au-
las. Ela conta que os pro-
fessores são excelentes 
e sempre estão disponí-
veis para tirar as dúvi-
das dos alunos, além das 
atividades de cada ma-
téria, materiais de estu-
do, e-books, encontros 
com os alunos, tudo isto 
de forma online e gra-
tuita: “Este é o primei-
ro ano do programa e a 

oportunidade que eles 
estão dando a diversos 
alunos é muito impor-
tante. De início, eu não 
imaginava que seria algo 
tão grande e incrível”.

O sonho de ingressar 
em uma graduação as-
sim que concluir o Ensi-
no Médio já é um objeti-
vo para Camile. A estu-
dante pretende investir 
na área da Engenharia 
ou Astronomia, mas ain-
da não tem total clareza 
de qual área seguir, sa-
lientando que o Progra-
ma de Tutoria à Distân-
cia vai ajudar muito para 
a construção do seu futu-
ro. “Neste ano o progra-
ma já fechou as inscri-
ções, mas acredito que 
daqui uns meses abrirão 
novas inscrições para o 
ano que vem. Quem tem 
a chance de participar, 
participe.  É um progra-
ma incrível e que ajuda 
muito, além de ser total-
mente gratuito. O que re-
cebi desse projeto foram 
só coisas boas, incríveis 
e que me ajudam em di-
versas áreas”, disse.

Orgulho para 
a escola 
A diretora da Escola 

Estadual de Ensino Mé-
dio José Luchese, Diana 
Maria Colombelli, des-
taca que a aluna Cami-
le sempre demonstrou 
grande interesse pelos 
estudos, fez sua inscri-
ção e felizmente foi sele-
cionada para participar 
do programa. “Todos da 
escola estão muito feli-
zes, principalmente os 
professores da estudan-
te com a sua participação 
no programa, pois sem-
pre apresentou e apre-
senta excelente desem-
penho na aprendizagem”, 
enfatizou a diretora.

Diana ainda salienta 
que Camile sempre foi 
motivo de orgulho para 
a escola, sempre se des-
tacando nos torneios de 
xadrez. No ano passa-
do ficou em 1º lugar nos 
Jogos Escolares do Rio 
Grande do Sul Xadrez 
Online, a nível da 6ª Co-
ordenadoria Regional de 
Educação de Santa Cruz 
do Sul.

>> EDUCAÇÃO   Camile Calheiro Bernardi, de 15 anos, é estudante da Escola Estadual de 
Ensino Médio José Luchese e integra projeto gratuito de intensificação da aprendizagem
Katieli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

>> Camile está muito feliz com a oportunidade recebida

MARLON JOSÉ FIUZAARQUIVO PESSOAL

COLETA DE 
E GALHOS

ENTULHOS

2ª e 4ª SEXTA-FEIRA DE CADA MÊS
PRÓXIMA COLETA SERÁ REALIZADA 

NO DIA 28 DE MAIO.

NÃO SERÃO RECOLHIDOS MÓVEIS, VIDROS, 
APARELHOS ELÉTRICOS E ELETRÔNICOS.
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Companhia dos dias frios, colheita 
do pinhão segue em Passa Sete

Terra do pinhão, Passa 
Sete tem na araucária 

(araucaria angustifolia) 
sua árvore símbolo. Sua 
presença é notada à dis-
tância, por sua exuberân-
cia. Afinal, contrasta com 
as árvores de mata nati-
va do Sul do país, poden-
do alcançar 50 metros de 
altura. Já o pinhão é a se-
mente do pinheiro e en-
contrado dentro da pi-
nha, nos galhos das ár-
vores fêmeas. É ele o res-
ponsável pelo gosto espe-
cial nos dias frios.

Em Passa Sete é possí-
vel avistar o pinheiro do 
paraná, como também é 
conhecida a araucária, 
em diversos pontos da 
estrada que liga a cidade 
e no interior. Os exempla-
res da árvore são sobre-
viventes de uma espécie 
da flora brasileira consi-
derada ameaçada de ex-
tinção. Conforme infor-
mações da Emater/RS-
-Ascar local, o municí-
pio possui ainda uma ex-
pressiva área de araucá-
ria, sendo fonte de ren-
da para algumas famílias. 

Contudo, em 2021 a 
safra de pinhão será me-
nor que a do ano anterior. 
“Hoje são em torno de 20 
famílias que comerciali-
zam o produto no muni-
cípio, seja na feira do pro-
dutor, nas propriedades 
e através da venda dire-
ta. Uma das maiores di-
ficuldades, segundo os 
produtores, é que as pro-
priedades são acometi-
das por outras pessoas a 
procura do tão delicioso 
pinhão e na maioria das 
vezes são colhidos antes 
da sua maturação, sendo 
que ele verde não tem o 
mesmo sabor”, pontuou a 
extensionista e chefe do 
escritório municipal da 
Emater/RS-Ascar, Marly 
Todendi.

No município, muitas 
famílias mantém a tradi-
ção de recolher as pinhas 
em suas propriedades, 
como fazem Ildo e Geru-
sa Rech, na localidade de 
Botucaraí. Além de cul-
tivar fumo, soja, melan-
cia, mandioca e batata, o 

pinhão tem contribuído 
para ampliar as possibi-
lidades de faturamento 
da família. “Faz uns doze 
anos mais ou menos que 
vendemos. Inclusive na 
Festa do Pinhão a gente 
comercializava bastante. 
No segundo ano da festa a 
gente colheu 600 quilos”, 
ressaltou a agricultora.

A colheita iniciou em 
abril e deve seguir até 
o mês de junho. Na pro-
priedade do casal, os pi-
nhões da variedade ver-
melho e amarelo já fo-
ram colhidos e vendidos. 
Agora aguardam o fim de 
maio para iniciar a co-
lheita do pinhão bran-
co, considerado mais tar-
dio. Mas Gerusa refor-
ça, “não está rendendo 
tanto como nos outros 
anos. Antigamente era 
muito pinhão”. Segundo 
os produtores rurais, al-
gumas safras anteriores 
foram bem melhores e 
nesta a colheita deve al-
cançar 250 quilos entre 
as aproximadamente 40 
araucárias-fêmeas (pro-
dutoras das pinhas), exis-
tentes no sítio. “Esse ano 
deu pouca pinha por ár-
vore. Notamos também 
que as pinhas de um lado 
do pinheiro estão bas-
tante maduras, inclusi-
ve caindo no chão, e do 
outro lado não estão ma-
duras. Isso vem ocorren-
do nos últimos dois anos”, 
contou.

Segundo Gerusa, a co-
mercialização dos pi-
nhões ocorre para co-
nhecidos ou para frutei-
ras. “Muita gente sabe 
que temos pinhão nes-
ta época, então sempre 
nos procuram. Além dis-
so, minha irmã que mora 
em Montenegro leva par-
te da produção para lá”. O 
que a família não comer-
cializa, vai parar na cha-
pa do fogão ou na panela 
de pressão. “A gente ten-
ta aqui cultivar de tudo 
um pouco, uma produ-
ção bem diversificada. E 
o pinhão é uma renda ex-
tra, sempre ajuda”, acres-
centou.

Já na propriedade de 
Ari e Rosane Dalemolle, 
na entrada de Linha Pi-
nhal, a colheita rendeu 
até agora pouco mais de 

60 quilos. “Não consegui-
mos estimar quanto ain-
da conseguiremos co-
lher, pois neste ano está 
mais difícil de tirar, es-
tamos esperando pelas 
debulhas”, contou Rosa-
ne. Conforme ela, das pi-
nhas já colhidas, algumas 
chegam a contar com en-
tre 100 e 110 pinhões, já 
outras estão ralas, entre 
10 e 20 pinhões apenas. 
Uma provável causa para 
esta produção esparsa, 
seria, segundo a agricul-
tora, a falta de chuva. 

De acordo com o téc-
nico em agropecuária da 
Emater de Passa Sete, Eli-
mar dos Santos, a estia-
gem prolongada no ano 
anterior é um dos fatores 
que contribui para uma 
oferta menor do produ-
to. “Como o pinhão tem o 
ciclo de dois anos da for-
mação da pinha ao seu 
amadurecimento, a es-
tiagem influencia na sa-
fra atual, tendo pinhas 
com um bom número de 
pinhões e outras conten-
do pouco. Outro fator que 
interfere no número de 
pinhão na pinha é a poli-
nização da mesma. Uma 

vez que temos menos pi-
nheiros (assim como no 
Paraná, houve na região 
significativa diminuição 
da área com araucária), 
a polinização fica preju-
dicada, ocasionando pou-
cas pinhas com poucos 
pinhões. Seguindo nes-
te raciocínio, até o local 
onde se encontra a plan-
ta tem influência, uma 
vez que nosso solo é raso 

e pedregoso e isso inter-
fere no fornecimento de 
água para a planta”, des-
tacou.

Na propriedade da fa-
mília Dalemolle são pro-
duzidos para comercia-
lização o feijão e a man-
dioca, além da criação de 
peixes, para o qual pos-
suem inclusive um pes-
que e pague (fechado ao 
público em razão da pan-
demia). Sobre a forma de 
consumir o pinhão, pre-
ferem do jeito mais tra-
dicional, assado na grim-
pa. “Quando vamos bus-
car, já aproveitamos e fa-
zemos uma sapecada de 
pinhão. Não dá para per-
der os costumes”, refor-
çou Rosane.

Segundo a Emater, o 
preço médio para comer-
cialização está entre R$ 
9,00 e R$ 10,00. “A Em-
brapa Florestas desen-
volveu uma pesquisa da 
caracterização nutricio-
nal em amostras de pi-
nhões, onde reforça que 

este é um alimento rico 
em calorias. Assim, ele 
pode ser usado para aju-
dar no aporte calórico de 
trabalhadores braçais, 
atletas, crianças e ado-
lescentes em fase de cres-
cimento. Por ser rico em 
fibras, o consumo de pi-
nhão pode trazer diver-
sos benefícios, como pre-
venir doenças intestinais. 
Ainda, o pinhão é com-
posto por vários mine-
rais, com destaque para 
o potáss io”, acrescentou 
a extensionista Marly.

O pinhão se tornou ele-
mento da culinária e da 
cultura do Sul do Brasil 
e em Passa Sete ganhou 
ainda mais reconheci-
mento através de suas 
tradicionais Festa e Fes-
tival do Pinhão. Durante 
os dias de promoção dos 
eventos, trabalhos arte-
sanais feitos a partir da 
semente do pinheiro e re-
ceitas de doces ou salga-
dos, encantam munícipes 
e visitantes.

Nathana Redin
nathana@gazetadaserra.com.br

>> Colheita segue até junho na propriedade dos Dalemolle

>> Ildo e Gerusa Rech com as pinhas colhidas no Botucaraí

>> A tradição da sapecada de pinhão na grimpa

Companhia dos dias frios, colheita Companhia dos dias frios, colheita 

Interessados em adquirir sementes devem
comparecer junto à Secretaria Municipal
de Agricultura e Fomento Econômico

até dia 28 de maio, munidos de Bloco de
Produtor e CPF.

Aquisição de semente de milho do
Programa Troca-Troca para Safra

2021/2022

Município de 
Ibarama

FOTOS: ARQUIVOS PESSOAIS NATHANA REDIN
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20/05.....0,5000%   22/05.....0,1590% 

21/05.....0,5000%   23/05.....0,1590% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
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R$ 5,31 R$ 5,51

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 163,50 min 

R$ 79,00 min

R$ 240,00 min
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R$ 88,00 min
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R$ 8,50 min

R$ 10,95 min
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Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                           R$ 1.100,00
INCC-M               R$ 885,093
UPF/RS                             R$ 21,1581
EURO - turismo/venda 21/05                    R$ 6,67

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR

 18°

POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Abril 18mm   Maio 61mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 

15°

Governo do Estado apresenta novo 
sistema de monitoramento da pandemia
>> COVID-19   Região de Cachoeira do Sul, a qual 
pertencem a maioria dos municípios do Centro Serra, está 
entre as que receberam Alerta 

Parcialmente

Probabilidade

Segunda-feira
Parcialmente

ProbabilidadeProbabilidade

Domingo
Parcialmente

Probabilidade

trovoadas

Divulgado na sexta-
-feira, 14 de maio, o 

novo sistema de moni-
toramento da pandemia 
no Rio Grande do Sul, 
definido como “Sistema 
3As de Monitoramen-
to”, está valendo desde 
o último domingo, 16 de 
maio. Conforme o novo 
modelo, em vez de di-
ferentes níveis de risco, 
representados por cores 
de bandeiras (da amare-
la à preta) e regras mais 
restritivas conforme a 
gravidade da situação de 
cada região, a nova fer-
ramenta mantém crité-
rios sanitários, sob no-
vas evidências científi-
cas, mas busca simplifi-
car o monitoramento e 
os protocolos.

De acordo com o Go-
verno Estadual, em nú-
mero menor de segmen-
tação, haverá protocolos 
obrigatórios a serem se-
guidos pelas atividades 
econômicas, como uso 
de máscara, higiene das 
mãos e distanciamento 
mínimo, mas, com uma 
maior participação das 
regiões Covid e dos mu-
nicípios na definição. A 
grande parte dos proto-
colos é variável, caben-
do a cada região ajus-
tar suas regras no ní-
vel local.

Reunião da 
AMCserra 
Na segunda-feira, 17 

de maio, os prefeitos da 
Associação dos Muni-
cípios do Centro Serra 
(AMCserra) e demais mu-
nicípios que integram a 
região de Cachoeira do 
Sul no sistema de contro-
le da pandemia, estive-
ram reunidos para deba-
ter sobre o novo sistema. 

Durante o encontro, os 
prefeitos definiram que 
as regras seriam manti-
das como estavam, sem 
novas restrições, mas 
também sem uma maior 
rigidez das medidas. No 
entanto, já na terça-feira, 
18 de maio, o Governo Es-
tadual emitiu os primei-
ros cinco Alertas do novo 
sistema. As regiões de Ca-
choeira do Sul, Cruz Alta, 
Ijuí, Passo Fundo e Santo 
Ângelo apresentaram si-
tuação complicada em re-
lação à pandemia. Assim, 
as regiões tiveram 48 ho-
ras, a contar da emissão 
do alerta (ao meio-dia 
da terça, dia 18/5), para 
avaliar, responder sobre 
o quadro das regiões e 
apresentar plano de ação 
compatível com o Alerta 
e com a situação epide-
miológica apontada, com 
o objetivo de reverter a 
situação.

Os Alertas represen-
tam uma tendência gra-
ve em relação à propaga-
ção do coronavírus, pres-
são no sistema hospita-
lar tanto em leitos clíni-
cos como de UTI.

Segundo o Governo Es-
tadual, o Alerta para a re-
gião de Cachoeira do Sul 
se justifica tanto pelo au-
mento de incidência de 
casos de Covid como pela 
alta taxa de ocupação de 
leitos. Houve aumento da 
incidência cumulativa nos 
últimos dias, com 665 ca-
sos apenas na última se-
mana, chegando a 327,6 
a incidência por 100 mil 
habitantes – índice mui-
to maior do que o obser-
vado no Estado, que tem 
incidência de 224,1 por 
100 mil habitantes. Ca-
choeira registrou a sexta 
maior incidência acumu-
lada em sete dias do RS.

Houve também au-

mento de 15,6% nos úl-
timos sete dias no núme-
ro de pacientes suspei-
tos e confirmados com 
Covid-19 internados em 
leitos clínicos. A taxa de 
ocupação em leitos de 
UTI é ainda mais crítica, 
chegando a 145% no últi-
mo domingo, 16 de maio, 
o que indica utilização de 
leitos não regulares para 
tratamento dos pacientes.

 A AMCserra encami-
nhou uma proposta de 
ações a serem tomadas. 
Caso a resposta não seja 
adequada para a região, 
o Estado poderá intervir 
e estipular novas ações 
adicionais que precisarão 
ser seguidas. A Associa-
ção aguarda a divulgação 
dos pareceres pelo Gover-
no Estadual nesta sexta-
-feira, 21 de maio.

Fonte: Governo do Es-
tado/RS

Regionalização
Foi mantido o agrupamento das 

30 regiões de saúde, com base nos 
hospitais de referência para leitos de 
UTI, totalizando 21 regiões Covid e 
sete macrorregiões.

Monitoramento
A equipe técnica do governo do 

Estado, representada pelo grupo 
de trabalho (GT) Saúde do Comitê 
de Dados, seguirá analisando 
permanentemente o quadro da 
pandemia. 

A velocidade da propagação 
e a capacidade de atendimento 
seguem sendo eixos importantes no 
acompanhamento da evolução da 
pandemia no Estado. No entanto, 
esta nova etapa será marcada 

também pela entrada de mais uma 
medida: a evolução da vacinação na 
população do Estado.

Os indicadores, porém, não 
serão pré-fixados. Isso permite a 
ampliação da gama de informações 
para identificar novas tendências de 
crescimento.

A partir desses dados, serão 
tomadas as decisões, batizadas 
de 3As, conforme a gravidade da 
situação: 

Aviso: quando detecta uma 
tendência, o GT Saúde emite um 
aviso para a equipe técnica da 
região. A partir daí, a região deverá 
redobrar a atenção para o quadro da 
pandemia.

Alerta: quando detecta uma 

tendência grave, o GT Saúde 
informa o Gabinete de Crise sobre a 
necessidade de emitir um alerta para 
a região. A partir daí, o Gabinete de 
Crise decide se deve emitir ou não 
esse alerta para a região, que seguirá 
sendo monitorada.

Ação: se o Gabinete de Crise 
decidir emitir um alerta, a região 
terá 48 horas para responder sobre 
o quadro regional da pandemia e 
apresentar uma proposta de ações 
a serem tomadas. Se a resposta da 
região for considerada adequada, a 
proposta é aplicada imediatamente, 
e a região segue sendo monitorada 
pelo GT Saúde. Caso a resposta não 
seja adequada, o Estado poderá 
intervir e estipular ações adicionais a 
serem seguidas.

Entenda o novo sistema:

FREEPIK




